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Полина ПШЕННИКОВА

Новые правила начнут 
действовать с 13 сентября.

В Иркутске по улице Рабочего Штаба 
ограничат движение транспорта. Мера 
вынужденная, затронет далеко не всю ма-
гистраль, а только определенный участок.

- С 08.00 13 сентября до 20.00 31 
декабря будет временно закрыто движе-
ние транспорта от дома № 75/3 до до-
ма № 29а, - сообщают в администрации 
Иркутска.

Причиной всему - ремонт. На Рабочего 
Штаба будут проводить неотложные ра-
боты по восстановлению напорных тру-
бопроводов. Улица с очень интенсивным 
движением, пробок никак не избежать, 

поэтому водителям стоит учитывать эти 
изменения. Маршруты объезда планируй-
те заранее.
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«ТЕМА ДНЯ»
Обсуждаем главные события 
четверга - 18:00
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Полина ПШЕННИКОВА

Дошкольное учреждение 
рассчитано на 150 ребят.

В Иркутске на финишную прямую вышло 
строительство детского сада в Нижней 
Лисихи. Этот микрорайон развивается 
активно, один за другим появляются новые 
дома. Поэтому и дошкольное учреждение 
крайне необходимо. Как сообщил в своем 
ТГ-канале мэр города Руслан Болотов, 
здание будет рассчитано на 150 малышей.

- Проверил с коллегами, как продви-
гаются работы по благоустройству при-
легающей территории, - отметил Руслан 
Болотов. - К моменту открытия ее необ-
ходимо комплексно привести в порядок. 
Также завершаем ремонт участка дороги 

от дома № 236б/7 до дома № 236в/1 
на Байкальской. Это будет полноценный 
подъезд к детскому саду.

На участке уже сделали тротуары и по-
ложили первый слой асфальта. К укладке 
верхнего приступят после того, как с тер-
ритории уйдет тяжелая техника. Работы 
должны закончить до конца сентября.

Строительство детского сада  
в Нижней Лисихе завершается
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Самые важные новости, 
фото и видео -  

в телеграм-канале  
«КП» - Иркутск»

Движение по Рабочего Штаба 
ограничат до конца года

Продолжение на стр. 7 ‣

Анна ЛУКЬЯНОВА

Рособрнадзор  
объявил итоги 
общественного обсуждения 
итоговой аттестации.

Речь об экзаменах, которые сдают по-
сле 9-го и 11-го класса. После того как 
отстрелялись выпускники этого года, 
ведомство бросило клич обществен-
ности:  присылайте предложения, за-
мечания, пожелания. А потом весь этот 
ворох идей обмозговывали эксперты 
профильных министерств, пригласили 
разработчиков заданий, учителей. Четы-
ре дня совещались. И вот что решили.

ОГЭ и ЕГЭ  
не отменят,  
но модернизируют
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Читайте на стр. 2 ‣

Четверг
12 сентября

№ 65-ч (27615-ч)  
2024 год

4 827 000
уникальных посетителей

за минувшие сутки

Сибирячка может 
сесть в тюрьму  
на 4 года за поиск 
в телефоне мужа 
переписок  
с любовницами 
Читайте на стр. 2 ‣

Иркутск накроет три волны ОРВИ
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Эпидемиологи 
рассказали, когда 

придут грипп и 
другие вирусы,  

как от них 
защититься. 
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Сезон простуд начался:  
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Полина ПШЕННИКОВА

Эпидемиологи 
рассказали, когда 
придут грипп и 
другие вирусы, как 
от них защититься.

Осень - традиционный се-
зон простуд. И он начался! 
Прошлый, 2023-2024, для 
врачей в Иркутской обла-
сти выдался напряженным:  
ОРВИ переболело более 33% 
населения, или 781 тысяча че-
ловек. Такой показатель по 
региону превысил даже сред-
нее значение по России. И 
надо понимать: в статистике 
отражены лишь те пациенты, 
которые обратились к док-
торам, многие же предпочи-
тают просто отлежаться дома. 
Так что эта цифра в действи-
тельности еще выше. Что ка-
сается гриппа, им заразились 
3492 человека. Когда ждать 
новую волну и как себя обе-
зопасить, рассказала заме-
ститель начальника отдела 
эпидемиологического надзора 
Роспотребнадзора Иркутской 
области Ирина Чумаченко.

ПЕРВЫЙ ПИК - ВТОРАЯ 
ПОЛОВИНА СЕНТЯБРЯ

Известный факт - эпидеми-
ологический сезон разделяют 
на три волны. Так вот, пер-
вая уже началась. Как говорят 
специалисты, пик придется 
на вторую половину сентя-
бря. Это, кстати, подтвержда-
ют наблюдения в предыдущие 
годы. Объясняется все про-
сто: все вышли из отпусков, 

дети вернулись в сады и шко-
лы, вот вирусы и начали цир-
кулировать активнее. Плюс 
на улице заметно холодает, 
иммунитет дает сбой.

- Сейчас наблюдается рост 
показателей заболеваемости 
по всем возрастным груп-
пам, - комментирует Ирина 
Чумаченко. - Но при этом 
уровень остается ниже эпи-
демического порога. Чем 
обусловлена ситуация? Дети 
пошли в школу, в садах сфор-
мировались новые группы. 
Именно ребятишки опреде-
ляют первый в сезоне подъем 
заболеваемости ОРВИ.

Второй обычно протекает 
куда серьезнее. Он прихо-
дится на начало декабря и 
затрагивает уже все группы 
населения. При этом поми-
мо разных вирусов начина-
ют свирепствовать грипп, бо-
ка- и пневмовирусы, COVID. 
Следующий пик - традици-
онно январь. Это опять же 
связано с уходом детей с ка-
никул.

ЗА УКОЛОМ ЗДОРОВЬЯ - 
В ПОЛИКЛИНИКУ

До сезона гриппа еще, ка-
залось бы, далеко. Но как 
бы не так, подумать о защи-

те от него стоит уже сейчас. 
Сентябрь - самое подходя-
щее время для вакцинации. 
Прививочная кампания уже 
стартовала, с 1 сентября.

- Иммунизации в первую 

очередь подлежат группы ри-
ска - школьники, работники 
образовательных и медицин-
ских организаций, беремен-
ные женщины, маленькие 
дети и пациенты с хрониче-
скими заболеваниями, - по-
яснила Ирина Чумаченко.

Что касается вакцины, то 
в Иркутскую область часть 
партии уже поступила: «Уль-
трикс Квадри» - более 184,4 
тысячи доз, «ФЛЮ М» - бо-
лее 71,5 тысячи доз, «Сови-
грипп» - более 101,2 тысячи 
доз. Первый препарат явля-
ется четырехкомпонентным 
и подходит детям, два других 
обладают большей иммуно-
генностью и рекомендуются 
пожилым и людям с хрониче-
скими заболеваниями.

В рамках прививочной 
кампании 2024-2025 пла-
нируется привить более 1,4 
миллиона жителей региона. 
На данный момент укол здо-
ровья сделали уже более 30 
тысяч человек. И с каждым 
днем эта цифра становится 
все больше. Кстати, получить 
прививку можно бесплатно в 
поликлинике по месту жи-
тельства.

12.09.2024 Картина дня: Иркутск 

Самые важные новости, 
фото и видео -  

в телеграм-канале  
«КП» - Иркутск»

Подъем сейчас связан с тем, что все вернулись из отпусков, а дети - в школы и сады.
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Виктория КУДАЕВА

Она воспользовалась 
служебным 
положением, работая в 
телефонной компании.

В браке с Александром 31-лет-
няя Екатерина Гладкова (все име-
на и фамилии героев публикации 
изменены. - Ред.) не первый год. 
Воспитывают троих детей. С виду 
вполне счастливая семья, но! В 
2021 году женщина начала заме-
чать, что супругу часто звонят с 
номеров, которые не занесены в 
контакты. Екатерина решила, что 
муж завел кого-то на стороне.

На тот момент она работала начальни-
ком офиса одной из телефонных компаний 
города. И не придумала ничего лучше, как 
воспользоваться служебным положением: 
вычислить любовницу решила сама!

- Обратилась к картотекам абонентов 
телефонной компании, чтобы узнать, на 
чьи имена зарегистрированы номера, - рас-
сказывает руководитель следственного 
отдела по Нижнеилимскому району СУ 
СКР по Иркутской области Максим 
Щеголев.

Что делала Екатерина с полученной ин-

формацией, история умалчивает, но коли 
до развода дело не дошло, значит, крамо-
лы не обнаружила. Однако продолжила 
тайком следить за супругом: целых три 
года контролировала переписку супруга 
и звонки.

ЗАКАЗАЛА ДЕТАЛИЗАЦИЮ 
ЗВОНКОВ РОДСТВЕННИКА

Вероятно, все это и дальше бы сходило 
ей с рук, если бы не некоторые обсто-

ятельства. Однажды к Екатерине за 
помощью обратилась сестра ее мужа 
Валентина.

- Кать, у Вадима, мужа моего, вы-
могают деньги. Случайно узнала. Сам 
он ничего не рассказывает. Но ему 
кто-то звонил по этому вопросу, - по-
жаловалась Валентина. - Доступа к 
его телефону у меня нет.

Валентина попросила сделать 
детализацию звонков (инструмент 
автоматического учета входящих и 
исходящих вызовов. - Ред.) мужа. 
Екатерина не отказала.

- Только обвиняемая не учла, что 
мужчине придет смс-уведомление о 
том, что телефонная компания про-

водит детализацию его звонков, - говорит 
Максим Щеголев. - Он тут же позвонил в 
call-центр и сообщил, что не заказывал 
услугу. Подключились сотрудники службы 
безопасности. Проверили камеры кругло-
суточного видеонаблюдения, установлен-
ные в офисе телефонной компании. Выяс-
нилось, что в тот день никто из клиентов не 
обращался с заявлением о детализации. 
Поэтому подозрение пало на сотрудников.

Екатерина рассказала Валентине о про-
блемах на работе. А та сообщила супругу, 
у которого вымогали деньги. Он, спасая 
Екатерину, придумал легенду. Мол, что-то 

перепутал, когда звонил с жалобой в call-
центр, был пьяным, простите, извините… 
Да только поздно - делу уже дали ход!

ГРОЗИТ ДО ЧЕТЫРЕХ ЛЕТ 
ЛИШЕНИЯ СВОБОДЫ

К слову, у Вадима, как выяснилось, дей-
ствительно были проблемы - незадолго до 
произошедшего он причинил тяжкий вред 
здоровью человека. Жене о случившемся 
не рассказал. А деньги пострадавший с 
него не вымогал, просил выплатить по-
ложенную компенсацию. На сегодняшний 
момент мужчина находится в розыске.

Екатерине же ничего не оставалось, 
как во всем признаться, в том числе и 
в слежке за супругом. Завели уголовное 
дело. Женщину обвинили в преступлениях, 
предусмотренных статьями «Нарушение 
тайны переписки, телефонных переговоров 
граждан с использованием служебного по-
ложения», а также «Неправомерный доступ 
к компьютерной информации». Ей грозит 
либо крупный штраф, либо обязательные 
работы, либо лишение свободы на срок 
до четырех лет. Дело направлено в суд.

А как отреагировал муж, когда узнал, 
что его несколько лет подозревали в не-
верности, история умалчивает.

Сибирячка может сесть в тюрьму за поиск  
в мобильном мужа переписок с любовницами
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Носим маски и не забываем  
мыть руки

По поводу мер профилактики все остается неизменным. Базовые 
правила: своевременная вакцинация, ношение масок, мытье рук. 
Также стоит чаще бывать на свежем воздухе, меньше находиться 
в душных и непроветриваемых помещениях, правильно питаться и 
вести здоровый образ жизни.

Приангарье накроет три волны ОРВИ

Целых три года женщина 
тайком следила за супругом.
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Надежда ИВАНОВА

Обновление очистных 
сооружений 
длилось 8 лет.

Иркутск находится на по-
роге очень значимого, хотя 
и незаметного, на первый 
взгляд, события: заверша-
ется реконструкция кана-
лизационных очистных со-
оружений правого берега, 
которая проводилась в рам-
ках федеральной програм-
мы «Сохранение озера Бай-
кал» национального проекта 
«Экология».

На днях муниципальное 
предприятие «Водоканал» 
посетили заместитель мини-
стра природных ресурсов и 
экологии России Максим Ко-
рольков и мэр Иркутска Рус-
лан Болотов. Разговор шел не 
только о том, что уже сдела-
но, но и - это самое важное! - 
о планах по реконструкции 
КОС левобережья.

- Указом президента Рос-
сии поставлена националь-
ная задача: к 2036 году в 
два раза снизить сбросы 
загрязняющих веществ в 
основные водные объек-
ты, - прокомментировал 
замминистра Максим Ко-
рольков. - По всей стране 
ведется масштабная работа 
по модернизации водокана-
лов и очистных сооружений. 
Иркутск - один из лидеров в 
этом вопросе. Это станет пи-

лотным проектом в решении 
поставленной задачи. Ожи-
даем, что в ближайшее время 
Росприроднадзор подтвер-
дит, что нормативный сток 
воды здесь обеспечивается. 
Дальше будем рассматривать 
возможность включения ре-
конструкции КОС левого 
берега в федеральный про-
ект «Вода России».

ПОЧТИ ГОТОВО
Как сообщил заместитель 

директора по капитальному 
строительству и ремонту МУП 
«Водоканал» Сергей Ващенко, 
до конца года планируется за-
вершить строительство двух 
новых выпусков очищенных 
стоков в реку Ангару.

Очистные сооружения на 
улице Рабочего Штаба бы-

ли построены в 1960-е годы 
и практически выработали 
свой ресурс. Обновлять обо-
рудование начали в 2016 году. 
Общий объем инвестиций со-
ставил около 15 миллиардов 
рублей. Финансирование по-
ступало из разных бюджетов, 
преимущественно из феде-
рального. За эти годы КОС 
были перестроены практи-

чески полностью. Сегодня 
это современный комплекс, 
построенный по мировым 
стандартам. Стоки проходят 
несколько стадий очистки: 
механическую, биологиче-
скую, доочистку, обеззара-
живание ультрафиолетовыми 
лампами. В результате полу-
чена многоступенчатая си-
стема, стоки безопасны для 
природы.

- На правом берегу по ос-
новным видам параметров 
мы уже вышли на проектные 
решения, - отметил Руслан 
Болотов. - Это то, чем мы 
по праву можем гордиться. 
Мощности муниципального 
предприятия позволяют очи-
щать стоки не только города, 
но и Иркутского района.

ОЧЕРЕДЬ ЛЕВОГО БЕРЕГА
Областной центр непре-

рывно развивается, а значит, 
необходимо позаботиться и 
об обновлении коммуналь-
ной инфраструктуры левого 
берега, тем более что очист-
ные сооружения в Ленинском 
округе Иркутска также по-
строены около 60 лет назад 
и уже не соответствуют со-
временным нормам и требо-
ваниям. К счастью, это под-
держивают на федеральном 
уровне.

- Для нас это важный про-
ект, который позволит при-
вести всю систему очистки в 
порядок, - подчеркнул Рус-
лан Болотов.

12.09.2024Региональная жизнь
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 Масштабная работа по замене оборудования КОС правого 
берега завершается, на очереди - КОС левого берега.

Анастасия КУРМАЗОВА

Гостей ждут 
премьеры и 
встречи с авторами 
картин.

С 13 сентября в Иркутске 
стартует II Всероссийский 
фестиваль документально-
го и анимационного кино. 
Мероприятие проводится в 
рамках Дней русской духов-
ности и культуры «Сияние 
России».

- Для жителей и гостей го-
рода пройдут бесплатные 
показы фильмов и встречи с 
режиссерами, сценариста-
ми. Фестиваль ориентиро-
ван на взрослую и детскую 
аудитории, - прокомменти-
ровала начальник управ-
ления культуры админи-
страции Иркутска Ольга 
Стрекаловская. - Будет 
работать несколько площа-
док, чтобы у зрителей было 
больше возможности посе-
тить это событие.

Тематика фестиваля и вы-
бор участников не случайны. 
Подробнее о том, что нас 
ждет, рассказал директор 
Иркутского городского 
театра народной драмы 
Михаил Корнев.

- Праздник Дни русской 
духовности и культуры 
«Сияние России» начали 
проводить в Иркутской 
области с 1994 года по 
инициативе нашего земля-
ка Валентина Распутина. 
Тогда он говорил о важно-
сти федеральной повестки: 
это значит, что сюда соби-
раются деятели культуры 
всероссийского масштаба. 
И наш фестиваль докумен-
тального и анимационного 
кино придерживается тех 
же традиций. Мы постара-
лись собрать интересных, 
талантливых, современных 
авторов, которые своими 
работами говорят о вечных 
ценностях.

Отметим, мероприятия 
фестиваля будут проходить 
на трех городских площад-
ках, так что посмотреть ки-
нокартины и пообщаться 
с их создателями смогут 
жители разных районов 
города.

13 сентября в 17.00 в 
Театре народной драмы (ул. 
Мухиной, 13а) пройдет твор-
ческий вечер, посвященный 
80-летию со дня рождения 
писателя, драматурга, лет-
чика, почетного гражданина 
города Иркутска Валерия 

Хайрюзова. Он представит 
премьеру документальной 
картины «Послевоенное 
танго», в которой отраже-
ны воспоминания автора о 
детстве, родителях, юности, 
а также история о том, что 
побудило его связать жизнь 
с авиацией. Ленту также 
можно будет посмотреть 
16 сентября в 18.30 в КДЦ 
«Марат».

14 сентября в 16.00 
состоится официальное 
торжественное открытие 
фестиваля. На сцене Теа-
тра народной драмы высту-
пят творческие коллекти-
вы. Зрители познакомятся 
с участниками фестиваля: 
режиссером, художником 
анимационных фильмов Ста-
ниславом Подивиловым (Мо-
сква), писателем, поэтом и 
драматургом Дмитрием Куз-
нецовым (Москва) и Валери-
ем Хайрюзовым.

Впервые на фестивале 
появится детское направ-
ление: в Театре народной 
драмы и ДКЦ «Дружба» по-
кажут мультипликационное 
кино об истории нашей Ро-
дины: «Пересвет и Ослябя», 
«Твой крест», «Это мой вы-
бор», «Почему снег?». Пока-
зы пройдут 15 и 16 сентя-

бря, причем зрители смогут 
пообщаться с их автором, 
Станиславом Подивиловым. 
Кстати, в зрительный зал 
привезут маленькую, но на-
стоящую звонницу.

15 и 19 сентября со-
стоятся показы докумен-
тального кино о специаль-
ной военной операции «У 
края бездны», посвящен-
ного событиям в Мариу-
поле. Свою работу пред-
ставят документалисты из 
Москвы Максим Фадеев и 
Сергей Белоус. Отметим: 
у ленты два эпизода, так 
что лучше побывать на 
показах в обе указанные 
даты. Тем более что это 
премьера и, как считают 
эксперты, новое слово в 
документалистике.

17 сентября в 18.30 в 
Театре народной драмы и 
18 сентября в 18.30 в КДЦ 
«Марат» пройдут поэтиче-
ские вечера с драматургом 
из Москвы Дмитрием Кузне-
цовым. В финале встречи 
иркутян ждет подарок: пре-
мьера клипа на стихи авто-
ра «Храни вас, Бог, ребята». 
Музыку к произведению на-
писал Михаил Корнев. Съем-
ки проходили на передовой, 
а главными героями стали 

участники специальной во-
енной операции.

- Иркутск станет пло-
щадкой для знакомства 
с русской духовностью и 
культурой. Приглашены 
талантливые мастера из 
столицы нашей страны. 
Темы разные, но все они 
перекликаются с нашей 
историей, - сказал Михаил 
Корнев. - Такие показы и 

встречи впервые провели в 
прошлом году, и мы решили 
сделать мероприятия тради-
ционными. Благодарю адми-
нистрацию и мэра города 
Руслана Николаевича Боло-
това за то, что поддержали 
эту инициативу. В будущем 
мы нацелены расширять 
программу и приглашать 
больше участников из раз-
ных уголков нашей Родины.

Иркутян приглашают на Всероссийский фестиваль 
документального и анимационного кино

Подробная программа фестиваля опубликована 
на сайте: https://siyanierossii.tilda.ws/. Вход по 
пригласительным билетам. Их можно бесплатно при-
обрести по указанной ссылке или в кассе Театра на-
родной драмы. Подробности по телефону: 8 (3952) 
46-99-68.

Вклад в будущее: в Иркутске 
завершается реконструкция 
КОС правого берега
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ПУЛЕМЕТНАЯ ЗАСАДА 
В НЕЧАЕВКЕ

- Они сверху обходят! Давай рас-
тягиваться по лесу и начинать рабо-
тать! - На кадрах, снятых на нашлем-
ную камеру, - густая зеленка.

Бойцы отряда «Арбат» Доброволь-
ческого корпуса Минобороны России 
ведут разведку в лесном массиве близ 
села Нечаево в Суджанском районе. 
Штурмовики медленно пробира-
ются к окраине села, занятого про-
тивником. Задача - зацепиться хотя 
бы за первый дом, и дальше, метр за 
метром, выгрызать у врага занятую 
территорию. Внезапно тишину раз-
рывают очереди!

- А-а-а! - вскрикивает боец. - Брат, 
помоги!

- Тихо, тихо, не нервничай, сейчас, 
потерпи, родной!

Пуля зацепила одного из наших 
штурмовиков. На следующем видео 
он, измазанный по пояс в крови, не-
возмутимо тянет сигаретку в ожида-
нии эвакуации.

Для молодого бойца с позывным 
«Стефан» это было боевым крещени-
ем. Нет, на войне он не первый день. 
Уроженец Новоазовска раньше служил 
в гаубично-самоходном артиллерий-
ском дивизионе ДНР. Оттрубив по-
лугодовой контракт, уехал к семье в 
Ростов. Но на гражданке не сиделось. 
Собрал вещи и приехал в Горловку - 
заключать новый контракт. Говорит, 
что сделал это ради безопасности своей 
семьи и близких ему людей.

- Мы заходили на Нечаево первы-
ми, пять человек, - вспоминает он 
свой первый бой, случившийся на 
Курской земле. - Взаимодействова-
ли и с добровольцами-осетинами, 
и с полком 1427 Минобороны. Но 
на подходе к деревне ждала засада. 
В неприметном домике в зарослях 
засел вражеский пулемет. Выстрела 
мы не слышали, но первый человек 
у нас уже был ранен. Кричит: «Я 300!» 
Потом командира нашей группы «за-
трехсотило», еще одного бойца… На-
чали их вытаскивать. Одного прямо 
за ногу по земле волок. Под пулями, 
под огнем при-
крытия. Вытащи-
ли, откатились, 
потом собрали все 
свои силы и опять 
накатили, отбили 
деревню, Нечаево 
за нами.

- Страшно бы-
ло? Первый раз 
все-таки…

- Да я вообще 
хотел сначала 
бросить автомат 
и убежать, если 
честно, - смеется 
«Стефан». - Но 
когда старший 
группы кричит - 
отстрел, накат - 
начали стреляться, 
вроде бы отпусти-
ло. И все, думал 

только о работе. А когда пацанов «за-
трехсотило», я без малейшего коле-
бания начал вытаскивать их на пару 
с пулеметчиком. Мы первую помощь 
оказывали до того, как их эвакуирова-
ли. А дальше… Смотрю на командира, 
иду за командиром. Как он поступает, 
так и мы все. Он вселяет веру, надежду, 
подбадривает парней. После боя уже 
осмысливаешь. А когда идешь рубить-
ся, все откидываешь на задний план.

«ОНИ НАГЛО ЗАЛЕТЕЛИ.  
МЫ ИХ ПОДБИЛИ»

Суджанский район. Крайний раз 
я приезжал сюда пару недель назад. 
Тогда мы относительно спокойно 
добрались до передовых позиций на 
машине. И смогли без спешки по-
общаться с бойцами. Сегодня ситу-
ация совершенно другая. Заметно, 
что подтянулась наша артиллерия, 
которая лупит по врагу без умол-
ку. Но и противник завел резервы. 
Передвижения по селу - только бе-
гом. Дрон-детектор орет, не умол-
кая. В небе постоянно присутствуют 
беспилотники-разведчики. Как на-
ши, так и украинские.

Первые три взрыва раздаются где-то 
на окраине села. Следующие ложатся 
все ближе и ближе.

- Стодвадцатка (миномет крупно-
го, 120-миллиметрового калибра. - 

Ред.), - констатируют сидящие рядом 
парни. - Пойдемте-ка в подвал.

Миномет кроет прямо по тропе, 
по которой мы пробежали 10 минут 
назад. Может, нас срисовали с «птич-
ки», а может, и профилактический 
«беспокоящий огонь». Судя по же-
лезобетонному спокойствию сопро-
вождающих, здесь это рутина. В до-
бротном подполе среди консервации 
и маринованных овощей расставлены 
десятки зарядных устройств, на ко-
торых разноцветными лампочками 
мигают аккумуляторы. Вдоль стены 
разложены квадрокоптеры и FPV-
дроны. Сразу понятно, что обита-
ют тут беспилотчики. Они просят не 
снимать антураж, чтобы не сглазить. 
Пока методичные разрывы осыпа-
ют побелку с потолка, общаемся с 
командиром штурмовиков отряда 
«Арбат» Добровольческого корпуса 
Минобороны.

- Когда мы зашли сюда, деревни 
Нечаево и Нижняя Паровая уже 
были заняты противником, - вспо-
минает «Пика». - Вот на этих на-
правлениях моя группа и работала. 
Освобождали поселки, зачищали их. 
Где-то они успели окопаться, вы-
рыли блиндажи, окопчики неболь-
шие. Чтобы хоть как-то укрыться от 
минометов, от нашей артиллерии, в 
стрелковом бою где-то отлежаться… 
Но все равно выбили их.

- Сильно упирались?
- Да не сказать. Но, бывает, ведут 

себя безрассудно. Мы уже завели 
в Нечаево на свои позиции группу 
закрепления после зачистки, и они 
ночью решили эвакуировать своих 
мертвых побратимов. Нагло залетели 
мимо наших позиций на БМП, но 
мы ее, естественно, подбили.

- Сложно было отбивать эти дерев-
ни?

- Штурм проходил планомерно, 
заранее провели разведку. Пробили 
тропу, чтобы зайти в середину посел-
ка, отрезать две группы противника 
друг от друга, и пошли. Они начали 
бежать, мы им из минометов добави-
ли. Кто-то успел по посадкам и по-
лям уйти, четверо остались в Нечаеве 
валяться, трое в Нижнем Паровом. 
Его мы также с полком 1427 с двух 

сторон брали. Тоже бежали вэсэуш-
ники без оглядки, у них нет таких 
фортификационных сооружений, 
как на Украине, поэтому противник 
долго здесь не продержится. Тут мы 
воюем за свою землю и быстренько 
будем выбивать их.

«Пика» на гражданке трудился 
прорабом на стройке. В армии да-
же срочку не служил - не прошел 
по болезни. А на СВО уже второй 
контракт. Первый пришелся на Бах-
мут - отвоевал «мясорубку» от на-
чала до конца. После ЧВК пошел 
в Добровольческий корпус Мино-
бороны. Дома остались две дочки, 
скоро родится сын.

- Вот и пошел снова на фронт, что-
бы мои дети жили спокойно. Будем 
работать, пока не закончим это на-
шей победой, - поправляет он уве-
систую разгрузку.

ЖУТКИЕ ТРОФЕИ
Вот уже полчаса снаружи тиши-

на. Видимо, противник посчитал, 
что достаточно нас напугал. Вы-
лезаем наверх. Парни показывают 
трофеи. В рюкзаке уничтоженного 
бойца украинских сил спецопераций 
наткнулись на неожиданный девайс. 
С собой на Курскую землю он при-
тащил массивное клеймо с гербом 
незалежной. Судя по состоянию, 
его уже раскаляли на огне. Кого этот 
живодер собирался клеймить? Плен-
ных? Мирных? Трофейные стада, 
которые он собирался угонять за гра-
ницу? Яркая иллюстрация озверения 
в стане противника. Не могу себе 
представить такое с нашей стороны.

Короткими перебежками возвра-
щаемся на точку, где замаскировали 
машину. Прыгаем в нее и резко даем 
по газам. Деревня немного затянута 
дымом от свежего пожара. Очевидно, 
противник разбил очередную хату. 
За две недели здесь появилось много 
сожженных и разрушенных домов, в 
которых не было военных. Граждан-
ских тоже почти не осталось. Почти.

 - Недалеко от нашего укрытия, 
где мы прятались, живет мужчина. 
Сколько просили его, пытались эва-
куировать - ни в какую, - вспоминает 
командир отряда «Шир» Доброволь-
ческого корпуса Минобороны с по-
зывным «Гасан», сидящий в нашей 
машине. - Мой дом, не брошу. И 
в каждом городе, где мы воевали, 
есть такие. Люди, которые роди-
лись здесь и не хотят никуда уез-
жать. Максимально пытаемся им 
помогать, продуктами делимся, воду 
завозим. И продолжаем уговаривать 
выехать. Потому что Украина по-
стоянно бьет по жилым домам. Кого 
они ищут у бабушки в доме? 

По пыльному полю выскакиваем 
на асфальт в сторону Суджанской 
трассы, опуская стрелку спидоме-
тра вправо и виновато поглядывая 
на дорожные камеры. С 8 августа 
они не выписывают штрафы за пре-
вышение, потому что здесь это не 
лихачество, а вынужденная мера. 
Что подтверждают свежие сгоревшие 
гражданские машины, валяющиеся 
по обочинам.

Клеймо зверя

Следим  
за событиями  
на Курском направлении  
в специальном разделе KP.RU
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- Долго здесь противник не продержится, - пообещал военкору «КП» 
штурмовик «Пика» (на фото). Он прошел от начала до конца 

«бахмутскую мясорубку». А теперь бьет врага на Курской земле. 

Такой «прибор для клеймения» российские 
бойцы обнаружили в рюкзаке ликвидированного 

спецназовца ВСУ. Судя по виду этого 
тавра-тризуба, его уже нагревали...

Из курских 
сел выбивают 
вооруженных 

нелюдей, пришедших 
сюда с железным 

тризубом,  
чтобы клеймить 

пленных 
и местное 

население.     Александр КОЦ,      

     военкор «КП»      
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Надежда ИВАНОВА

Среди депутатов появилось 
12 «новичков».

В Иркутске 8 сентября проходили вы-
боры депутатов городской Думы восьмого 
созыва. В новом составе представитель-
ного органа будут работать 12 новых и 
23 уже опытных депутата. Кстати, пред-
ставлять интересы жителей своих округов 
они будут в течение пяти лет, то есть до 
2029 года.

ТРИ ИНТЕРЕСНЫХ ФАКТА О НОВОМ 
СОСТАВЕ ИРКУТСКОЙ ДУМЫ

1  В восьмом составе вдвое больше де-
путатов-женщин, нежели в предыдущем. 
Теперь их 6 из 35. Это Светлана Кузнецова 
(округ № 1), Елена Красноштанова (округ 
№ 3), Татьяна Марченко (округ № 22), 
Антонина Корочкина (округ № 23), Ольга 
Клевцова (округ № 29) и Оксана Жучкова 
(округ № 31).

2  Самый опытный депутат в нынешней 
городской Думе - Юрий Коренев, он пред-
ставляет интересы жителей своего округа 
уже шестой созыв подряд. В пятый раз 
избраны депутатами Иван Гущин и Алек-
сандр Панько.

3  Самым популярным на выборах стал 
Виталий Матвийчук - за него проголосо-
вали 2087 жителей округа № 2. На втором 
месте - Алексей Вепрев, набравший 1783 
голоса. За Алексея Савельева высказались 
1755 иркутян.

ЗА РАБОТУ!
Первое заседание Думы состоится в сен-

тябре. Его созовет мэр Иркутска Руслан 
Болотов. Главная задача - организовать 
дальнейшую работу, а для этого депутатам 
нужно будет выбрать председателя Думы, 
его заместителей, а также председателей 
постоянных комиссий и их заместителей.

Всего в городской Думе работают во-
семь постоянных комиссий: по мандатам, 
регламенту и депутатской этике; по жи-
лищно-коммунальному хозяйству и благо-
устройству; по вопросам градостроитель-
ства, архитектуры и дизайна; по вопросам 
транспорта, связи и охраны окружающей 
среды; по муниципальному законодатель-
ству и правопорядку; по социальной поли-
тике; по собственности и экономической 
политике; по бюджетной политике. Каж-
дый депутат будет членом одной или двух 
комиссий, направления они выбирают по 
собственному желанию.

 ✓ Елена Красноштанова (самовы-
движенец) работает главным советни-
ком по управлению благосостоянием 
отдела продаж Премиального допол-
нительного офиса «Иркутский» в АО 
Банк Синара.

 ✓ Михаил Кудряв-
цев (самовыдвиже-
нец) - организатор 
местного дрифт-
сообщества, извест-
ный в Сети как Дядя 
Миша. С начала специ-
альной военной опе-
рации занимается сбором помощи и 
отправкой техники.

 ✓ Артур Бектемиров (партия «Еди-
ная Россия») работает главным стро-
ителем-начальником отдела капиталь-
ного строительства и реконструкции в 
филиале ПАО «Яковлев» - Иркутском 
авиационном заводе.

 ✓ Павел Кудеев (партия «Единая 
Россия») - директор ООО «Сетевая ком-
пания «Иркут», до этого на протяжении 
22 лет занимал различные должности 
на авиазаводе.

 ✓ Сергей Калинов-
ский (партия «Единая 
Россия») - директор 
МУП «Комбинат пита-
ния г. Иркутска».

 ✓ Павел Безденеж-
ных (партия «Единая Россия») пре-
подает технологию, физику и астро-
номию в гимназии № 3. В сентябре 
2022 года ушел в зону специальной 
военной операции. В декабре 2023-го 
получил ранение в боях на Авдеевском 
направлении. Награжден медалями 

«За храбрость» и «За воинскую до-
блесть» II степени.

 ✓ Геннадий Ильи-
чев (партия «Единая 
Россия») - директор 
ООО «КапиталСтрой». 
Ранее работал помощ-
ником депутата Думы 
Виктора Ильичева.

 ✓ Владимир Мун-
ханов (партия «Еди-
ная Россия») - гене-
ральный директор 
АО «Специализиро-
ванный застройщик 
«АЗГИ».

 ✓ Михаил Лунев 
(партия «Единая Рос-
сия») - генеральный 
директор ООО «До-
водЪ» и руководитель 
благотворительного 
фонда «Любимый го-
род».

 ✓ Татьяна Марченко (ЛДПР) рабо-
тает помощником Алексея Распутина - 
депутата Законодательного Собрания 
региона, депутата Думы Иркутска ше-
стого и седьмого созывов.

 ✓ Оксана Жучкова (партия «Единая 
Россия») - руководитель НКО «Благо-
творительный фонд семьи Девочки-
ных».

 ✓ Иван Брилка (партия «Единая 
Россия») - генеральный директор 
ООО «БРИКОМ», занимается строи-
тельством и эксплуатацией зданий 
коммерческого и производственного 
назначения.

Совсем скоро станет известно, 
кто возглавит новый, восьмой 

состав иркутской городской Думы. 
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РАЙОНЫ И ОКРУГА
Своего представителя необходимо 

знать, ведь это человек, который забо-
тится о развитии территории и к кото-
рому можно обращаться с любыми про-
блемами, вопросами и предложениями. 
Иногда народные избранники действую 
в тандеме, поскольку работают на сосед-
них округах. Поэтому стоит запомнить 
фамилию не только своего.
ЛЕНИНСКИЙ РАЙОН
Округ № 1 - Светлана Кузнецова (тре-
тий созыв)
Округ № 2 - Виталий Матвийчук (тре-
тий созыв)
Округ № 3 - Елена Красноштанова (пер-
вый созыв)
Округ № 4 - Евгений Савченко (третий 
созыв)
Округ № 5 - Леонид Усов (второй созыв)
Округ № 6 - Михаил Кудрявцев (пер-
вый созыв)
Иркутск-2 теперь будет развивать ко-
манда Авиазавода: депутаты по округам 
№ 7, 8, 9 Алексей Савельев (третий со-
зыв), Артур Бектемиров (первый созыв) 
и Павел Кудеев (первый созыв) соот-
ветственно.
ОКТЯБРЬСКИЙ РАЙОН
Округ № 10 - Максим Булдаков (второй 
созыв)
Округ № 11 - Сергей Калиновский (пер-
вый созыв)
Округ № 12 - Александр Друзенко (вто-
рой созыв)
Округ № 13 - Геннадий Ильичев (пер-
вый созыв)
Округ № 14 - Алексей Вепрев (второй 
созыв)
Округ № 15 - Александр Квасов (третий 
созыв)
Округ № 16 - Владимир Мунханов (пер-
вый созыв)
Округ № 17 - Михаил Лунев (первый 
созыв)
ПРАВОБЕРЕЖНЫЙ РАЙОН
Округ № 18 - Алексей Кудрявцев (вто-
рой созыв)
Округ № 19 - Сергей Юдин (четвертый 
созыв)
Округ № 20 - Павел Безденежных (пер-
вый созыв)
Округ № 21 - Юрий Коренев (шестой 
созыв)
Округ № 22 - Татьяна Марченко (пер-
вый созыв)
Округ № 23 - Антонина Корочкина (тре-
тий созыв)
СВЕРДЛОВСКИЙ РАЙОН
Округ № 24 - Григорий Вакуленко (вто-
рой созыв)
Округ № 25 - Евгений Шеломенцев (вто-
рой созыв)
Округ № 26 - Василий Донских (третий 
созыв)
Округ № 27 - Иван Гущин (пятый созыв)
Округ № 28 - Евгений Стекачев (четвер-
тый созыв, в предыдущем созыве был 
председателем Думы)
Округ № 29 - Ольга Клевцова (второй 
созыв)
Округ № 30 - Алексей Колмаков (чет-
вертый созыв)
Округ № 31 - Оксана Жучкова (первый 
созыв)
Округ № 32 - Александр Сафронов (вто-
рой созыв)
Округ № 33 - Ростислав Белых (второй 
созыв)
Округ № 34 - Иван Брилка (первый со-
зыв)
Округ № 35 - Александр Панько (пятый 
созыв)

Команда депутатов, которые теперь представляют в Думе 
Иркутск-2: Алексей Савельев, Павел Кудеев и Артур Бектемиров.
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Иркутяне выбрали восьмой созыв  
городской Думы

Впервые стали депутатами
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Наталья ВАРСЕГОВА

Помните классику: «Это неправиль-
ные пчелы, и они делают неправиль-
ный мед!» В одном только ошибался 
Винни-Пух: пчелы-то как раз всегда 
делают правильный мед, а вот непра-
вильный - дело рук недобросовестных 
перекупщиков. Причем в последние 
годы действуют они с особым разма-
хом. Недавно Роскачество исследо-
вало 16 торговых марок меда круп-
нейших розничных сетей. И все они 
оказались фальсификатом!

Положить конец этому безобразию 
наконец решили российские законо-
датели. И узаконили мед. В букваль-
ном смысле - с первого сентября всту-
пили в силу поправки, по которым 
медом считается только тот продукт, 
который соответствует национальным 
стандартам. Что это значит?

- До принятия поправок в Феде-
ральный закон «О пчеловодстве» 
отсутствовало четкое нормативное 
определение самого понятия «мед», - 
объяснил «Комсомольской правде» 
первый заместитель председателя Ко-
митета Совета Федерации по аграрно-
продовольственной политике и при-
родопользованию Сергей Митин. - И 
недобросовестный производитель или 
торговая организация могли под ви-
дом меда продавать все что угодно - 
глюкозно-фруктовый, мальтозный, 
сахарный сироп, продукты перера-
ботки зерна, кукурузы, которые к меду 
никакого отношения не имели.

Новые поправки предъявляют к ме-
ду жесткие требования.

- С принятием поправок назвать ме-
дом можно будет только продукцию, 
произведенную пчелами, - говорит 
руководитель АНО «Российская си-
стема качества» (Роскачество) Максим 
Протасов. - Не сахарные сиропы, не 
варенье, не карамель, а только нату-
ральный, настоящий мед.

Вот и настал для ретейлеров и по-
ставщиков тот самый момент: либо 
натуральный мед продавай, либо ме-
няй маркировку на «сироп». Тем, кто 
продолжит продавать сиропы под ви-
дом меда, придется раскошелиться на 
штрафы. Но что такое чистый мед? 
И почему за его ценность так радеют 
законодатели?

ШВЕЙЦАРЕЦ  ШВЕЙЦАРЕЦ  
С РУССКОЮ ДУШОЮС РУССКОЮ ДУШОЮ

Ярославский пчеловод Беньямин 
Форстер родился в 1974 году под Цю-
рихом. Рядом по соседству жила се-
мья советского диссидента, которая 
в 80-е бежала из СССР. Беньямин 
подружился с русскими, стал учить 

наш язык, читать 
русскую литературу. 
После школы Фор-
стер выучился на ма-
ляра (в Швейцарии, 
кстати, это профес-
сия уважае мая и хо-
рошо оплачиваемая).

Беньямин понача-
лу загадочной страной 
Россией лишь грезил, 
мечтая побывать в ней. 
Однако после того, 
как в 1996 году зимой 
приехал в Переславль-
Залесский Ярослав-
ской области, решил 
сюда переселиться.

- Влюбился, - так 
объясняет свое 
тогдашнее рве-
ние швейцарец с 
русскою душою. - 
Просторы, воль-
ница... Нет никаких 
ограничений.

Около 10 лет назад Бе-
ньямин решил заняться пче-
лами. Стартовал в 2015 году с восьми 
ульев, которые смастерил сам по ев-
ропейской технологии. Пасека посте-
пенно увеличивалась. Сейчас в хозяй-
стве пчеловода Форстера 45 ульев. И в 
этом году они дают хороший сбор - до 
200 кг с улья. Свой «урожай» Форстер 
продает только в чистом виде.

- Настоящий мед - только чистый 
мед, в нем не должно быть никаких 
добавок, - говорит он. - Это как хоро-
шее французское вино, его ни с чем 
нельзя смешивать.

Про новый медовый закон Бенья-
мин слышал и уверен, он необходим.

- Сейчас даже сахарный сироп мож-
но назвать медом и продавать, - воз-
мущается он. - В России очень много 
поддельного меда.

В разговоре Беньямин удивил меня 
еще одним фактом: практически весь 
мед в Центральной России разнотрав-
ный, а не сортовой.

- А как же липовый, гречишный и 
всякие другие виды? - возражаю я.

- Мед определяется по наибольшему 
содержанию в нем нектара опреде-
ленного растения, - отвечает Фор-
стер. - Например, в гречишном меде 
содержание гречихи должно быть не 
менее 35%. И такой мед считается мо-
нофлорным. А в Швейцарии сортовой 
мед является таковым, если в нем не 
менее 70% нектара одного растения.

Действительно, заглядываю в 
ГОСТ, а там черным по белому: «Мед 
бывает следующих видов - цветоч-
ный, падевый и смешанный. Цветоч-

ный мед может быть моно-
флорным и полифлорным. 

Ботаническое происхождение 
цветочного монофлорного ме-

да определяют по доминирующему 
медоносу».

- Каждый год я отдаю мед на пыль-
цевой анализ, и состав каждый год 
разный, - рассказывает Беньямин. - В 
прошлом году был очень темный мед, 
а в этом очень светлый. Но если хотите 
выбрать правильный мед, покупайте 
его на пасеках. Там выше вероятность 
купить хорошую продукцию.

КОНТРОЛЬ  КОНТРОЛЬ  
И ПРЕДУПРЕЖДЕНИЕИ ПРЕДУПРЕЖДЕНИЕ

По словам сенатора Сергея Митина, 
мед от производителя практически 
всегда чистый, но 45% продаж при-
ходятся на перекупщиков, в среде 
которых и процветает фальсифика-
ция, которую новый закон призван 
искоренить. Но кто и как будет от-
слеживать нарушения?

- Для подтверждения соблюдения 
норм безопасности и требований к 
качеству, а также для легального про-
изводства и реализации меда необхо-
димо пройти лабораторные испыта-
ния, по итогу которых на мед будет 
выдана декларация о соответствии и 
ветеринарное свидетельство, - рас-

сказывает Максим Протасов. - 
В лабораторию мед направляет 
тот, кто отдает его для реализации 
в розницу.

- Вопрос будет взят на систе-
матический парламентский кон-
троль, а Роскачество продолжит 
мониторинг ситуации, - уверя-
ет Сергей Митин. - Декларации 
фальсифицированной продук-
ции будут прекращаться, такая 
продукция просто не сможет 
продаваться в официальной 
рознице.

Все это хорошо, но нужно про-
писать более суровые наказания 
за нарушения. Так считает пред-
седатель Союза пчеловодов Рос-
сии Валерий Капунин. До перво-
го сентября за фальсификаты 
практически никто не отвечал.

- Ну что такое штрафы в не-
сколько десятков тысяч руб-
лей? - спрашивает он. - Капля 
в море для недобросовестных 
производителей. Мы же пред-
лагаем, чтобы наказание было 

серьезным - вплоть до уголовного дела 
и закрытия производства. Тогда всем 
будет понятно, что государство се-
рьезно борется с фальсификаторами. 
Но пока, к сожалению, в новом законе 
прописан контроль, а не наказание.

ЧТО ПОЧЕМ?ЧТО ПОЧЕМ?
С ходу ответить на вопрос - 

сколько в среднем сейчас стоит 
килограмм меда, Валерий Капунин 
затрудняется. Разброс колоссальный.

- Все зависит от географии, каче-
ства, - объясняет эксперт. - Напри-
мер, южные подсолнечниковые меды 
можно приобрести по 80 - 100 рублей 
за кг. А высококачественный гор-
ный мед - минимум 1500 рублей за 
кг. Итого, средняя цена получается 
750 - 800 рублей.

Беньямин продает свой мед гораздо 
выше среднего - по 1900 рублей за ки-
ло. Но при этом отвечает за высокое 
качество своей продукции, самостоя-
тельно делает кремовый мед по швей-
царской технологии. А еще продает 
изготовленные на основе меда или 
воска бальзамы для губ, настойку про-
полиса на спирту, мыло, дезодорант, 
мазь. А еще оксимель - это напиток 
из меда и уксуса. Его настаивают на 
травах, хвое, ягодах. Кладезь полезных 
элементов!

Это ж-ж-ж неспроста

- Если мед настоящий, он обладает репаративными и антисептическими свойствами, - 
говорит известный врач-эндокринолог Зухра Павлова. - То есть помогает заживле-
нию и способствует тому, чтобы инфекции было сложнее присоединиться. Как любой 
вкусный продукт, мед может поднять настроение. В нем много фруктозы, из-за чего 
раньше его рекомендовали больным сахарным диабетом второго типа как безопасную 
альтернативу кондитерским изделиям или просто сахару. Однако с медом самое глав-
ное - это количество. Одна чайная ложка в качестве десерта или добавки в творог вряд 
ли повредит, если нет аллергических реакций на мед. И желательно не запивать его 
горячей водой, иначе пользы будет мало. Мед - вкусный и натуральный продукт, но им 
точно нельзя безопасно заменять другие сладости, кто бы вас ни убеждал в обратном.
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КОММЕНТАРИЙ СПЕЦИАЛИСТА

НА ЗАМЕТКУ

КАК ПРАВИЛЬНО ВЫБРАТЬ МЕД?НАТУРАЛЬНЫЙ ПОДДЕЛЬНЫЙ

Жидкий, однородный (густеет после 
кристаллизации через 2 - 3 месяца)

Расслаивается, 
имеет осадок

Цвет в жидком виде прозрачный Мутноватый
Вязкий, тягучий, стекает с ложки 
непрерывно, образуя горку 
С легким и приятным 
ароматом

Имеет посторонний запах (жженого 
сахара, шоколада и т. п.)

Обладает сладким, терпким вкусом 
(иногда с першением в горле и горчинкой)

Чувствуется посторонний привкус 
(карамели, кисловатый и т. п.)

Источник: Роскачество.

- К сожалению, понять, что мед поддельный, сложно, - говорит заместитель
руководителя Роскачества Елена Саратцева. - Для этого нужны лабораторные 
исследования. Можно распознать лишь грубую подделку - только если в продукт 
подмешали крахмал для нужной консистенции. Чтобы проверить это, в небольшое 
количество меда добавьте каплю йода. Если мед посинеет, значит, крахмал в нем есть. 
В других случаях типа фальсификации или разбавления этот способ не сработает.

1

2

3

4

5

Струйка меда прерывается, мед 
стекает с ложки частями 
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В России вводят национальные стандарты 
для меда. Что изменят новые правила?

Жизнь в России 
для швейцарца 

Беньямина - 
сплошной мед.  

В нашу страну он 
приехал почти 30 лет 

назад и сразу ее 
полюбил.

Результаты мёдобследованияРезультаты мёдобследования
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Главное - отменять не будут 
ни ОГЭ, ни ЕГЭ, сколько бы ни 
просили (а предложения вер-
нуть советские экзамены зву-
чат регулярно). Оставят также 
итоговое сочинение и итоговое 
собеседование в 9-м классе. 
Потому что все проходит по-
нятно, открыто, по четко ре-
гламентированной процедуре.

Однако грядет «модерниза-
ция». Точные сроки перемен 
пока не называли, лишь обо-
значили ориентир - не поз-
же 2030 года. И заверили, что 
«содержательные изменения» 
точно не коснутся ЕГЭ и ОГЭ 
2025 года.
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Педсовет

ОГЭ и ЕГЭ не отменят,  ОГЭ и ЕГЭ не отменят,  
но модернизируютно модернизируют

✔ Результаты ОГЭ будут учитывать при приеме в 10-е классы и колледжи.
✔ Для безопасности на ОГЭ будут использовать защищенную сеть по аналогии с ЕГЭ.
✔ Организаторов и охранников, которые стоят на рамке в пунктах проведения 

экзамена, снабдят четкими инструкциями, на что они имеют право, и пропишут, как 
именно следует настраивать металлодетекторы. Это, очевидно, оргвыводы после 
скандальной истории в Воронеже, когда девушки вынуждены были задирать блузки 
и снимать бюстгальтеры из-за звенящих рамок.

✔ Синхронизируют сроки окончания приема документов в вузы с дополнительными 
испытаниями. Сейчас они разные, и бывают накладки у тех, кто еще ждет результаты 
последних ЕГЭ.

✔ Установят предельное время пребывания детей в аудитории в случае техниче-
ского сбоя. Бывало, что выпускников часами мурыжили, пока налаживали технику, 
еще и без еды и воды.

✔ При проверке экзаменационных работ будут указывать, за какую ошибку и 
сколько баллов сняли.

 ✔ Ломали голову по поводу изменения 
конструкции ОГЭ, но решили ничего 
не менять  - будет два обязательных 
предмета и два по выбору.
 ✔ Круглогодичную сдачу ЕГЭ в спе-

циализированных центрах (для того 
чтобы люди могли иметь возможность 
пересдавать экзамены столько, сколь-
ко нужно)  тоже забраковали. Мол, 
требует значительных финансовых за-
трат и нарушает принцип равенства 
возможностей в пользу тех, кто про-
живает в крупных городах.
 ✔ Пересдача ЕГЭ по выбору - новше-

ство 2024 года  - всем понравилось. 
Единственный момент вызвал споры - 
то, что аннулируется первый резуль-
тат. Может, разрешить детям выбирать 
из двух лучший? Жалко, что ли? Реши-
ли, что не жалко, но такие поблажки 
снизят сознательность выпускников, 
и все кому не лень начнут сдавать «на 
всякий пожарный».
 ✔ «А давайте разрешим не сдавать 

ЕГЭ или проходить аттестацию в дру-
гой форме тем 11-классникам, кото-
рые не собираются поступать в ву-
зы» - это тоже не прокатило. Потому 
что несдающие расслабятся и будут 
демотивировать сдающих и мешать 
им учиться. Нетушки, пусть все ста-
раются.
 ✔ Разделять ЕГЭ по русскому языку 

на базовый и профильный уровни по 
аналогии с математикой тоже не будут.

✔ Когда-то 11-классники сдавали 
просто математику. Потом ополчились 
гуманитарии - мы, мол, на мехматы по-
ступать не собираемся, сделайте нам 
для аттестата облегченный вариант. 
Сделали два ЕГЭ  - базовую математи-
ку и профильную. А теперь хотят сле-
пить обратно в один экзамен, где будет 
легкая часть (аналог базы) и сложная 
(типа профиль). Первую пишут все, а 
вторую - по желанию, за дополнитель-
ные баллы. Новую модель опробуют, а 

к 2026 году представят итоги и решат, 
стоящая идея или нет.

✔ В этом году из-за разрешения пере-
сдач были проблемы с выдачей аттеста-
тов. Будут думать, что с этим делать.

✔ Итоговое собеседование оставили, 
но собираются изменить формат и крите-
рии оценивания, а также требовать, что-
бы выпускники строили свое рассужде-
ние не только на основе литературы, но и 
истории или других предметов. Испытать 
планируют в ближайшие 2 - 3 года.

Заменить ЕГЭ и ОГЭ цифровым порт-
фолио или хотя бы дополнить - идея не 
новая. Несколько лет назад даже стави-
ли срок внедрения - 2024-й. Не сбылось. 
Сейчас снова вспомнили про портфолио 
и - оставили в списке дискуссионных. То 
бишь крест не поставили.

Предложение перевести ОГЭ в ком-
пьютерный формат (части, которая ка-
сается заданий с кратким ответом) ни 
у кого отторжения не вызвало. Смутила 
только техническая неготовность ре-
гионов. «Это может быть по решению 
управлений образования, потому что это 
экономит силы экспертов и уменьшает 
количество бумаги, которую нужно печа-
тать для экзаменов» - вот так объявили.

Обещали подумать и над предложе-
нием учителей физики и информатики 
принимать абитуриентов на технические 
специальности по сумме трех ЕГЭ: про-
фильной математики, физики и инфор-
матики, а результаты русского языка 
учитывать только по принципу зачет/
незачет, установив минимальный порог 
баллов.

Бурно дискутировали насчет того, 
нужно ли публиковать демонстрацион-
ные варианты КИМов в начале учебного 
года. Дескать, из-за этих демоверсий и 
звучат упреки про натаскивание, и что 
дети школьную программу проходят вы-
борочно, забивают на «ненужные» пред-
меты. Противники парировали: а как же 
11-классников готовить? И все, тупик. В 
общем, скорее нет, чем да.

Для охранников на рамках при входе в пункт сдачи экзаменов четко пропишут должностную инструкцию: что они 
могут требовать, а что - не в их компетенции. Раздеваться до белья детям не придется.

Что изменятЧто изменят Вот это попробуютВот это попробуют

Обсуждали, Обсуждали, 
но оставили но оставили 

как естькак есть

12.09.2024

…А об этом  …А об этом  
еще подумаютеще подумают

Окончание.  
Начало читайте на < стр. 1.
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«НИКОМУ 
НЕ СОВЕТУЮ ЧИТАТЬ 
ПИСЬМА МУЖА 
ЛЮБОВНИЦЕ»

Соцсети облетело 
огонь-видео бравых 
перуанских женщин из 
«Отряда Феникса», ко-
торые собирают дока-
зательства на неверных 
супругов. И хвалят се-
бя за скорость, бравируя 
тем, что самое быстрое 
расследование заняло 
всего-то 4 часа. И тут 
выяснилось, что война 
жен за добродетель му-
жей воистину мировая. 
На другом конце зем-
ли в перестрелку тут же 
вступила наша Ксения 
Собчак, посмеявшись 
над методами таких 
женотрядов (на самом 
деле - коммерческих 
агентств), мол, в России 
любая дама за 5 минут с 
помощью соцсетей сама 
раскроет обман мужа.

- А я вот с Собчак со-
гласна, - обсуждаю с 
подругой Катей «сводки 
с семейных фронтов». - 
Зачем идти к каким-то 
детективам? Я вот, когда 
первый муж мне начал 
изменять, за неделю ор-
ганизовала за ним такую 
качественную слежку, 
что знала каждый его 
шаг! И это было еще 
10 лет назад, представ-
ляю, как сейчас техно-
логии продвинулись.

- И как ты слежку ор-
ганизовала?

- Ну как... Пока он 
спал, залезла в его теле-
фон. Тогда еще не было 
всех этих входов по фото 
и отпечатку пальца, па-
роль я быстро подобра-
ла. Обычно же все день 
рождения свой ставят 
или ПИН-код от бан-
ковской карты. Короче, 
если ты хорошо знаешь 
человека, с которым 
живешь, разгадать его 
пароль - плевое дело. 
Дальше залезла в его 
кабинет на сайте мо-
бильного оператора и 
заказала детализацию 
звонков. А еще устано-
вила маячок, чтобы ви-
деть все его перемеще-
ния в режиме онлайн. 
И все! Весь его гнилой 
распорядок дня стал 
мне ясен. Как и адрес и 
телефон любовницы. Я 
тогда так поднаторела, 
что в машине нашла его 

второй телефон, с кото-
рого он переписывался 
с девицей. Ох, никому 
не советую читать эти 
переписки мужей с лю-
бовницами. У меня по-
том еще три года была 
обида и комплекс не-
полноценности. Он же 
той девушке рассказы-
вал обо мне такое...

- Жалеешь, что так 
сделала?

- Теперь уже нет, а 
тогда - да. Я, как все 
это прочитала, сразу на 
развод и подала. А так, 
может, и простила бы.

ШПИОНСКИЙ НАБОР
Мы с Катей даже по-

лезли в чат с искус-
ственным интеллектом, 
чтобы узнать, какие сей-
час технологии слежки 
за мужьями (ну или же-
нами). И их, технологий 
этих, океан. Например:

GPS-трекеры: ма-
ленький приборчик, 
отслеживающий пере-
мещения супруга. Заки-
нул такой в портфель к 
мужу, и все! Даже теле-
фон вскрывать не надо.

Прослушивающие 
устройства: ассорти-
мент огромный на лю-
бом маркетплейсе.

Программное обеспе-
чение для мониторинга 
телефона: закачал про-
грамму в телефон объек-
та, и вся его переписка, 
звонки и даже фото для 
тебя больше не секрет.

А сколько всяких 
телеграм-ботов, кото-
рые могут каждый лайк 
мужа в соцсетях от-
слеживать?! Ничего не 
скрыть.

- Вот! Ви-
дишь! - ра-
довалась подру-
га. - Сам себе детектив, 
причем не выходя из 
дома.

Мне же стало интерес-
но, неужели все детек-
тивные агентства кану-
ли в Лету? И женщины 
в России такие крутые, 
что сами бабника на 
скаку остановят, горя-
щую слежку начнут? И 
нет у нас своих женотря-
дов «Феникс»?

ЛЕЧУ НА МОРЕ - 
СЛЕДИТЬ 
ЗА ИЗМЕНЩИКОМ

Интернет выда-
ет огромное количе-
ство частных сыскных 
агентств. На одном 
только Профи.ру их 336. 
Значит, живо дело Шер-
лока Холмса?!

- Здравствуйте, Алек-
сандра. Как поживаете? - 
звоню вице-президенту 
международной (!) ас-
социации частных де-
тективов, профайлеру, 
владелице собственного 
агентства Александре Га-
русовой.

- Хорошо. Сейчас в 
командировке за гра-
ницей.

- Неужели за чьим-то 

неверным су-
пругом поехали 

следить? - шучу я.
- Да, - всерьез отвеча-

ет детектив. - Сейчас же 
сезон, так что работаем.

- Какой еще сезон?
- Летом всегда пик. 

Можно же поехать в 
а-ля командировку, а на 
самом деле - с любовни-
цей на море.

Вот дела. Никогда не 
думала, что у детективов 
работа сезонная. На са-
мом деле Александру я 
знаю давно, много лет 
она служила в органах, 
а потом организовала 
свое дело и преуспела 
в нем.

- А вы за кем сейчас 
следите? За мужчиной 
или за женщиной? Ваши 
коллеги из Перу говорят, 
что 80% заказов - на са-
мом деле на слежку за не-
верными женами.

- Ну, у нас все-таки 
сильный пол больше 
этим грешит. И сейчас 
конкретно наш объект 
мужчина. Женщины, 
подозревающие супруга 
в измене, - наши посто-
янные клиенты. Может, 
так сложилось именно у 
меня, потому что я сама 
женщина? Не знаю.

- Кроме неверности, с 

какими еще запросами 
приходят?

- Поиск алимент-
щиков и должников. 
Составление досье на 
бизнес-партнера или 
будущего сотрудника. 
Еще мы помогаем ро-
дителям установить круг 
общения подростка, по-
смотреть, чем он там вне 
дома занят. Домашний 
персонал проверить ча-
сто приходят.

Работы хватает. В 
последнее время попу-
лярна услуга «проверка 
жениха или невесты». 
Умные люди перед 
свадьбой интересуют-
ся прошлым своих по-
ловинок, мало ли что. А 
там бывает много всего 
интересного. И нели-
цеприятные факты - 
долги, параллельные 
семьи... Однажды вы-
яснилось, что у жени-
ха состоятельной дамы 
судимость за мошенни-
чество, плюс огромные 
долги. А женщины же 
у нас любят мужа сра-
зу к себе прописать, 
устроить на работу... 
Я настоятельно реко-
мендую такую провер-
ку проводить, чтобы по-
том не было мучительно 
больно.

«ПРИСМОТРИТЕ 
ЗА МОИМ 
НЕНАГЛЯДНЫМ»

- А слежка за неверным 
мужем на каком месте по 
популярности в вашем 
бизнесе?

- Не скажу, что прям 
толпы с этим заказом 
идут. Но регулярно, 
раз в месяц. И не всег-
да сразу просят слежку, 
иногда просто консуль-
тацию, делятся подо-
зрениями. Я еще такой 
странный детектив, что 
часто женщин даже от-
говариваю от слежки за 
мужем.

- Как! Почему?
- Потому что это энер-

гозатратно и недешево. 
А порой - бессмыслен-
но. Я всегда спраши-
ваю: для чего нужен 
сбор фактов? Частый 
ответ: «Чтобы мужу 
(жене) доказать, что он 
изменяет». Зачем? Вам 
от этого какая польза? 
Увидев скрытую жизнь 
супруга, можно и в де-
прессию впасть (у нас 
в агентстве даже есть 
психологи на этот слу-
чай). Я отказываю тем, 
кто хочет слежки ради 
эмоций, а не развода. 
Только нервы будет се-
бе трепать и не сможет 
спокойно жить. Напри-
мер, приходит женщи-
на, давно в браке, всю 
жизнь не работала, до-
мом занималась, ото-
рвана от мира, ни под-
руг, никого. Муж и дети 
для нее - единственный 
смысл жизни, и она от 
супруга полностью за-
висит. Установим мы, 
что он изменяет, и это 
лишь усугубит ее жизнь.

А часто и следить не 
надо, все решается в 
кабинете, как говорил 
Шерлок Холмс: «Дело 
на одну трубку». Вот, 
например, пришла к 
нам женщина, просит 
последить за ее любов-
ником. Причем у нее 
муж хороший, двое де-
тей, один из которых 
как раз от этого любов-
ника.

- Ничего себе! А вы го-
ворите, мужчины у нас 
не такие.

- Ну, эта история 
скорее исключение из 
правил. И вот она за-
думала развестись с 
мужем, чтобы выйти за 
любовника, но решила 
его проверить. На вся-
кий случай. И я ее от-
говорила. И без слежки 
оказалось достаточно 
фактов, чтобы этого не 
делать. Проанализи-
ровали его поведение, 
нашли фото в интерне-

• В Южной Корее долгие годы, с 1953-го по 2015-й,
измена была уголовным преступлением.
• Саудовская Аравия: здесь супружеская измена - тоже 
преступление и может быть 
наказана даже смертной казнью.
• Иран: измена также наказуема 
вплоть до смертной казни.
• Пакистан: изменщик карается смертной 
казнью, если найдутся 4 свидетеля мужского пола. 
Если доказательства недостаточны, 
то тюрьма до 10 лет, штраф или порка.
• ОАЭ: в Объединенных Арабских Эмиратах 
измена ведет к тюремному заключению 
или депортации (для иностранцев).
• Филиппины: за измену - тюрьма, но сроки 
для мужчин и женщин могут различаться.
• В Англии, Франции, Италии, Германии, Канаде 
измена может быть основанием 
для «развода по вине», что может повлиять 
на алименты и раздел имущества.

А КАК У НИХ
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КАЗНЯТ
Кстати, несмотря 
на всю нашу геополитическую 
обстановку, международная 
организация частных 
детективов, где Александра 
Гарусова вице-президент, 
не распалась. Детективы 
со всего мира все так же 
сотрудничают. 
Тем более что во многих странах, 
адюльтер имеет серьезные 
правовые последствие. А не как у нас.

Есть такая профессия -      бабников вычислятьЕсть такая профессия -      бабников вычислять
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гад! А говорил, 
на совещание его 
вызвали... Искупит 
вину только новой 

шубой... Двумя 
шубами!

Правда ли, что женщины в России 
умеют сами за 5 минут определить: 
не завелась ли у супруга любовница? И 
профессия частных детективов в наш 
век соцсетей и видеокамер вымирает?

Журналист «КП» вышла на тропу рас-
следования - выяснить, правда это или преувеличение.

   Дина КАРПИЦКАЯ,   

   спецкор «КП»   

12.09.2024
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 � ЗА ГРАНЬЮ

наши жены слежкой заряжены

Владислав ВОРОБЬЕВ

Начался громкий процесс 
над мужем-извращенцем  
и участниками 
его «вечеринок».

Во французском Авиньоне начался су-
дебный процесс над 72-летним Домиником 
Пелико и еще 50 мужчинами. Их всех об-
виняют в изнасиловании одной немолодой 
дамы в особо извращенной форме.

Супруги Пелико жили в живописной де-
ревушке в 25 километрах от Авиньона. Все 
считали добродушных старичков милыми 
и приветливыми. Но однажды выяснилось, 
что муж почти десять лет регулярно под-
сыпал снотворное своей «любимой» жене 
Жизель, а потом приглашал мужиков ее 
насиловать. Причем она даже не подозре-
вала, что с ней творили по ночам.

Арестовали Доминика по другому поводу: 
он лез с мобильником под юбки женщин-
покупательниц в ближайшем супермарке-
те. Полиция обыскала его дом и нашла 
много видеофайлов. Вот тут-то и обна-
ружилось, что творилось в их семейном 
гнездышке.

Следствие выяснило, что несколько раз в 
месяц Доминик подсыпал за ужином в еду 

Жизель мощные транквилизаторы. Ждал, 
пока она отключится, затем звонил муж-
чинам, с которыми познакомился в чате, 
и говорил им, что путь свободен. Это были 
люди в возрасте от 26 до 74 лет, многие 
являлись отцами семейств. Среди «гостей» 
были представители разных профессий  - 
водитель, пожарный, глава фирмы, жур-
налист... Все, что происходило в спальне, 
супруг снимал на видео. Дабы избежать 
разоблачения, хозяин советовал насиль-
никам парковаться подальше от дома, не 
пользоваться лосьонами и не курить, чтобы 
не оставлять в доме незнакомых запахов. 
Но вычислить насильников оказалось не-
сложно: муж жертвы аккуратно записывал 
их имена. 50 уже на скамье подсудимых. 
Еще 22 человека пока не удалось опознать.

Когда Жизель узнала об этом, то сказа-
ла лишь одну фразу: «Я была его вещью, 
прежде чем она сломалась». Это ужасное 
открытие вызвало у 71-летней женщины 
нервный срыв и чуть не довело ее до са-
моубийства. И тем не менее мадам Пелико, 
презрев стыд, настояла на открытом су-
дебном заседании, «чтобы об этом узнало 
как можно больше людей и чтобы это не 
повторилось».

Процесс продлится до конца декабря, 
когда и будет оглашен приговор.

те, разложили психотип. 
Стало ясно, что ничего 
хорошего эту женщину 
с ним не ждало. Ушла 
она от нас удивленная. 
Но через пару лет очень 
благодарила, что послу-
шала и не ушла от мужа. 
Любовник этот показал 
себя во всей красе, а с 
мужем у нее, наоборот, 
второй медовый месяц. 
Полная любовь, даже 
дочка еще родилась.

Я видела много разру-
шенных семей и увере-
на, что к разводу надо 
подходить с трезвой го-
ловой, а не рвать и ме-
тать: «Я хочу! Мне надо! 
Следите!» Когда начи-
наю объяснять, что бу-
дет дальше, обычно пыл 
усмиряется, и на его 
место приходят сухие 
расчеты. И даже когда 
факт измены 
установлен 
и сохранять 
семью кли-
ент не видит 
смысла, мы 
советуем, пре-
жде чем рас-
крыть супру-
гу все карты, 
озаботиться, 
как жить даль-
ше. Собрать 
информацию 
об имуществе, 
б а н к о в с к и х 
счетах, пого-
ворить с адво-
катом. И лишь 

после этого можно рвать 
и метать.

Кстати, именно в 
процессе развода услу-
ги частного детектива 
как раз очень кстати. 
Пример: пришла к нам 
женщина, прожившая 
в браке 25 лет. Муж ей 
заявил, что уходит к дру-
гой. А она уже давно не 
работала и ему доверяла, 
фирму на него перепи-
сала, имущество разре-
шила оформить на его 
родню и теперь не зна-
ла, как жить дальше. Мы 
отправили ее с подругой 
в дом отдыха, чтоб она 
переключилась, поня-
ла, что есть жизнь и 
без мужа. А тем вре-
менем собрали всю 
фактуру по имуще-
ству и самому мужу. 

В итоге после развода 
она не осталась у раз-
битого корыта. Сейчас 
живет прекрасно и на-
слаждается жизнью.

- А в каких случаях 
вы точно не откажете в 
услуге?

- Если от этого зави-

сит будущее. Например, 
приходила к нам девуш-
ка, они с мужем жили 
в квартире, купленной 
его родителями, и она 
опасалась, что после за-
явления о разводе ее с 
детьми просто выселят. 
Хотя с родителями мужа 
у нее хорошие отноше-
ния, внуков они люби-
ли. И ей нужны были 
доказательства измены, 
чтобы убедить свекров: 
семья развалилась не по 
ее вине. Еще я точно не 
откажу, если сбор фак-
тов нужен для суда по 
разделу имущества.

- Разве измены играют 
какую-то роль в суде?

- К сожалению, нет. 
Но если супруги про-
писали это в брачном 

контракте, то суд 
примет это обстоя-
тельство. Еще амо-
ральное поведение 
влияет на опреде-
ление места жи-
тельства детей. Был 

у нас один папа, его 
экс-жена, стюардесса, 
давно уже дома не жи-
ла, ребенком не инте-
ресовалась, разве что 
звонила иногда. И тут 

вдруг она подает в суд 
с требованием ни мно-
го ни мало лишить отца 
родительских прав. Наш 
клиент смог отстоять 
свое право воспитывать 
сына, хотя суды в таких 
вопросах чаще встают на 
сторону матери.

ТЕХНОЛОГИИ  
ПРОТИВ ДЕТЕКТИВА

- А я-то думала, что 
технологии давно заме-
нили детективов. Соб-
чак же сказала, что на-
ши женщины и сами за 
5 минут все раскроют…

- Не согласна. Все же 
во всяком деле должен 
работать профессионал, 
особенно если гаранти-
рованно нужен резуль-
тат. В соцсетях многое 
не найдешь, если чело-
век осторожный и скры-
вает темную сторону 
своей жизни. Конечно, 
можно самому купить 
жучков, закачать боты 
в телефон объекта. Но 
хочу предупредить, это 
все не очень законно.

- Даже если речь о му-
же и жене?

- Да. Муж может на-
писать заявление на 

жену в полицию, и она 
станет фигурантом уго-
ловного дела. А легаль-
ные детективы знают, 
как собрать факты и не 
нарушить закон.

- Сколько стоят сейчас 
услуги детектива?

- Слежка в среднем по 
Москве - 5000 рублей в 
час (если с выездом в 
командировку, все рас-
ходы за счет клиента). 
Составить досье на чело-
века - от 50 000. Провер-
ка жениха/невесты - от 
30 000. Профессионалы 
стоят недешево. Потому 
что по любому заказу ра-
ботает целая команда - 
наружное наблюдение, 
аналитики, часто надо и 
съездить опросить кол-
лег с предыдущего ме-
ста работы, с соседями 
поговорить, с бывшей 
супругой...

Но есть черные детек-
тивы, которые просто из 
слитых в Сеть подполь-
ных баз данных скачи-
вают информацию и 
выдают ее как что-то 
уникальное. Такие бе-
рут недорого. Мы часто 
сталкиваемся с послед-
ствиями работы этих 
людей, обычно их ин-
формация устаревшая 
либо вообще неправда. 
Так что у нас заказов 
меньше не становится.

Есть такая профессия -      бабников вычислятьЕсть такая профессия -      бабников вычислять

Француз звал мужчин 
насиловать спящую супругу

Современный Шерлок Холмс  
может выглядеть вот так. 

Александра Гарусова 
призналась «КП», что часто сама 
отговаривает клиентов от слежки. 
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Евгений АРСЮХИН

В соцсетях нередко читаешь: 
вещи исчезают без следа. Толь-
ко что здесь лежали ножницы, 
их нет. А, вот они! Странно, 
что они делают на кухне?

Недавно в журнал Physical 
Letters поступила статья, 
из которой следует: а так и 
должно быть. Бытие, в том 
числе ножницы, может бес-
следно исчезать без видимых 
причин. Если вы потеряли за-
колку, знайте, что не кот за-
гнал ее под диван, а она про-
валилась в поле Хиггса. В то 
самое, которое создает знаме-
нитый бозон Хиггса. Странно, 
что мы все туда еще не прова-
лились, делают выводы авторы 
исследования.

КУДА ПОДЕВАЛАСЬ 
ЛЕНИНГРАДСКАЯ ЛЮСТРА

Реальность вокруг нас ка-
жется стабильной. Вы можете 
за полгода купить билет на са-
молет. Приезжаете, аэропорт 
на месте, самолет на месте, 
прилетаете - и Сочи тоже сто-
ит себе, никуда не переехал.

Но если углубиться, вся-
кое случается. Взять люстру 
в Елисеевском магазине в Пе-
тербурге. Хотя как ее «взять», 
если ее никогда не было? В 
1985 году магазин открылся 
после реставрации, народ 
пришел, смотрит, нет лю-
стры. Грандиозной, с висюль-
ками. Куда дели? Реставрато-
ры говорят: а не было.

И начался форменный сюр. 
Народ сыплет воспоминани-
ями. Люди, которые заходи-
ли в магазин каждый день, 
утверждали - была. Реставра-
торы показывают фото «до»  - 
не было никогда. И все это 
объясняют «эффектом Ман-
делы» (коллективные ложные 
воспоминания), хотя какое 
это объяснение, все равно 
непонятно ничего. А иные 
толкуют про «сбой Матри-
цы». Дескать, нет ничего, ни 
люстры, ни магазина, все это 
иллюзия, компьютерная си-
муляция. И в ней сбой.

Физики озадачены похо-
жим, только более глобаль-

ным вопросом. А почему 
всё, вообще всё, существует? 
Когда нашли бозон Хиггса, 
вздохнули с облегчением: 
вот и ответ. При чем тут бо-
зон?

ОТКУДА БЕРЕТСЯ МАССА?
Вы никогда не задумыва-

лись, откуда берется масса? 
Не лишняя масса тела на ве-
сах, а масса - вообще?

Ну как, она просто… есть! 
Для физика такой ответ не 
очень. Что значит «есть»? Вот 
взять энергию. Квантовая 
механика говорит, что все в 
мире неточно и ничего нель-
зя измерить абсолютно на-
дежно. Это, помимо прочего, 
означает, что вакуум никогда 
не остынет до абсолютного 
нуля. Потому что нуль - это 
точное число, которое недо-
стижимо. Вакуум всегда будет 
немного нагрет. Это и есть 
источник энергии всего су-
щего. 

Так разве Эйнштейн не 
доказал, что энергия и есть 
масса? - воскликнет проница-

тельный читатель. Отличная 
попытка. Именно это он и 
доказал. Но когда «женишь» 
теорию относительности и 
квантовую механику, такой 
просто переход между массой 
и энергией все-таки не полу-
чается. Скажем, у фотона нет 
массы (именно поэтому он 
движется со скоростью све-
та). А энергия есть. Должно 
быть еще ЧТО-ТО, что про-
изводит массу, а значит, и все 
сущее. Ведь без массы ничего 
и не будет.

ПОЛЕ, ПОЛНОЕ ВОДЫ
Этим ЧЕМ-ТО оказалось 

поле Хиггса, предсказанное 
Питером Хиггсом в 1964 году. 
В 2012-м квант этого поля, 
бозон Хиггса, нашли, и все 
радовались.

Как это работает. Пред-
ставьте, что вы плывете по 
морю. Вас держит вода. Во-
да - это молекулы. Свойства 
молекул диктуют свойства и 
всей воде. Но делая гребки, 
вы не думаете о каждой мо-
лекуле.

Вода - это аналогия про-
странства. Вы говорите - 

«глубоко». Или - «вон там, 
вдалеке, корабль». Все это 
имеет смысл, если есть во-
да.
Вода - это также анало-

гия поля Хиггса. Нечто прон-
зает все, не нуждается ни в 
чем, постоянно колеблется, 
и эти колебания порождают 
не что-то конкретное, а дли-
ну, ширину и высоту. Про-
странство. А также массу в 
этом пространстве. Не мас-
су конкретных вещей, а саму 
идею массы, возможность ее 
существования.

Причем если молекула во-
ды в нашем примере хотя бы 
существует, то бозон Хиггса, 
строго говоря, не существу-
ет. Это просто некий узел, 
концентрация поля Хиггса, 
центр неких колебаний.

Ладно, при чем тут заколка, 
которую вы не можете найти 
третий день? Сейчас разбе-
ремся. Вон, бозон Хиггса не 
существует, а его нашли. И 
заколка ваша отыщется.

УШЕЛ В ПУЗЫРЬ, 
ВЕРНУСЬ НЕ СКОРО

Поле Хиггса, как мы его ви-
дим, напоминает спокойную 
водную гладь, которая про-
стирается до горизонта, и нет 
ей конца, говорит ведущий 
автор нового исследования 
Люсьен Эртье. Это гарантиру-
ет, что законы физики одни и 
те же во всей Вселенной. Ес-
ли вы возьмете килограммо-
вую гирю и полетите к краю 

известного мира, и там будут 
люди с килограммовыми ги-
рями - гири совпадут. 

Но это странно, что за ста-
бильность такая? - говорит 
Эртье. Такого ведь быть не 
должно. Вряд ли поле Хиггса 
лишено внутренней энергии, 
что и делает его таким ста-
бильным. Значит, поле Хиг-
гса может где-то, локально, 
энергию потерять или увели-
чить, почему бы нет.

Измерения на Большом 
адронном коллайдере в са-
мом деле показали, что по-
ле Хиггса нестабильно. Это 
значит, что оно может об-
разовывать локальные с со-
вершенно другими законами 
физики внутри. При этом со 
стороны все, что внутри этого 
пузыря, принципиально не-
наблюдаемо. То есть нечто 
было, и раз - пропало.

- Согласно квантовой ме-
ханике энергия Хиггса всегда 
флуктуирует (флуктуация - 
колебания. - Ред.). И ста-
тистически возможно (хотя 
маловероятно), что поле Хиг-
гса время от времени образует 
пузырь, - говорит Эртье.

Помочь создать такие пу-
зыри может энергия извне - 
плазма, излучения. Тог-
да поле Хиггса возмутится. 
Мощнейшим источником 
энергии (и это главное но-
ваторство исследования) мо-
гут быть крошечные черные 
дыры. Которые на заре Все-
ленной были рассыпаны по-
всюду, и сейчас, может, есть - 
кто знает.

Он так рассказывает о науке, 
что нравится даже двоечникам! Слушайте 

«Теорему Лаговского» на Радио «КП» 
по воскресеньям в 22.00 (мск)

Ал
ек

са
нд

р 
Ш

ПА
КО

ВС
КИ

Й/
M

id
jo

ur
ne

y

- То есть 
это 

не чертовщина, 
а физика?!

Тревожность - диагноз или черта характера? Отчего тайм-менеджмент 
неэффективен? Можно ли избавиться от навязчивых мыслей и наслаж-
даться моментом? Авторы  - терапевты с обширным опытом лечения 
стресса, тревоги, бессонницы  - предлагают уникальную программу, 
как стать спокойным по собственному выбору. Книга 
будет полезна выгоревшим руководителям и замучен-
ным мамам в декрете. И всем, кто просто очень устал
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«Комсомолка» рекомендует«Комсомолка» рекомендует
«Преднамеренное 

спокойствие»

АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, 
ОГРН 1027739295781

Книгу можно заказать на shop.kp.ru 
и приобрести в книжных магазинах  

и на маркетплейсах

КУДА ИСЧЕЗАЮТ ЗВЕЗДЫКУДА ИСЧЕЗАЮТ ЗВЕЗДЫ
Главный вывод исследования: нашей Вселенной повезло, по-

тому что по какой-то причине на заре туманной юности Мира 
кро шечных черных дыр было мало. В противном случае законы 
физики причудливо менялись бы: у нас одна физика, а в Италии 
другая. И вещи исчезали бы постоянно и везде: была галактика, 
и нет ее.

Но о чем не подумал Эртье (уверен, что подумал, просто в ста-
тью не стал вставлять): астрономы вот уже десятилетие бьются 
над загадкой исчезающих звезд. Несколько сотен, заметных на 
старых снимках, просто пропали. Значит ли это, что черных дыр 
больше, чем мы думаем? Но не они засосали их в себя. Звезды 
просто провалились в поле Хиггса. Можем ли исчезнуть и мы?

Для внешнего наблюдателя мы в самом деле исчезнем, ока-
завшись внутри пузыря Хиггса. Для нас самих - нет, но законы 
физики поменяются. Мы обнаружим, что тела летят вверх, а не 
вниз, а солнечный свет не нагревает, а охлаждает. К сожалению, 
метаболизм нашего организма завязан на тонкой физике и хи-
мии, так что исчезнем и мы, по крайней мере в своем нынешнем 
виде. Хотя и не сразу.

Конечно, миграции ножниц и заколки, скорее всего, есть 
простое бытовое объяснение. Вспоминайте лучше, что делали 
перед их пропажей и кто еще был поблизости. Тем не менее 
исчезающие звезды - это уже серьезно. Возможно, мир вокруг 
нас в самом деле не так стабилен, как нам кажется. Почему мы 
не замечаем этого уже несколько тысяч лет? Мало ли, везло.

Физика - наука, которая делает мир все более удивительным.

Бесследно 
исчезающие вещи 

проваливаются 
в поле Хиггса, 
следует из нового 

исследования.

Ученые объяснили феномен Ученые объяснили феномен 
«Только что тут лежало»«Только что тут лежало»
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 ИЛЬМЕНЬ: 

ОН ЖЕ МОРЕ!
Вторая ночевка была в Старой Рус-

се, до которой пришлось махнуть по 
той же ужасной дороге до Демянска, 
но потом - по вполне приличной двух-
полоске.

Старая Русса оказалась небольшим, 
но очень милым городком, настоящим 
подарком для туриста - все основные 
достопримечательности можно обой-
ти по кругу за пару часов. От старой 
водонапорной башни, фото которой 
печатают на открытках, до Дома-
музея Достоевского, потом через хра-
мы с историей (самому старому под 
700 лет!) - к частному музею «Усадьба 
средневекового рушанина». Это копия 
двора зажиточного горожанина XII ве-
ка, со всеми жилыми и хозяйственными 
постройками, а также собственной 
солеварней (в былые времена Старая 

Русса обеспечивала солью всю Россию).
От Старой Руссы до деревни Ретле на бере-

гу Ильменя каких-то полчаса. После съезда с 
региональной дороги на сельскую грунтовку 
приходится потрястись. Но едва выходишь на 
высокий берег озера, все это кажется уже 
пустячным. Ильмень совсем не похож ни на 
Валдай, ни на Селигер. Никаких островов, во-
да - до горизонта. А когда налетает ветер, он 
даже шумит волнами как настоящее море!

- Мы уже неделю тут, - рассказывает молодая 
чета из Москвы, живущая в палатке на плато у 
Ретле. - Купаемся, гуляем, дышим.

Собственно, ради этого вида именно в Ретле 
и едут: здешнее плато - это так называемый 
Ильменский глинт, скалы с резким срезом по-
роды, похожей на слоеный пирог. Спускаемся 
по лестнице к воде. Полоска крупных камней, 
между которыми вспышки изумрудной травы, у 
самой кромки - песок. Говорят, в разбросанных 
по берегу камнях часто находят окаменелости. 
Вот и нам попался отпечаток домика древней 
улитки…

Проезжая по пути в Москву через Великий 
Новгород, заскакиваем на другой берег Ильме-
ня - туда, где в IX веке была «администрация» 
Рюрика. Тоже красиво. Но у Ретле все-таки 
лучше!

Переночевать: от 3000 рублей (гостиница 
в Старой Руссе) до 5900 (глэмпинг на четве-
рых в Ретле).

Средний чек в кафе: 600 рублей на че-
ловека.

Что еще посмотреть: Музей романа «Бра-
тья Карамазовы» в Старой Руссе, курорт «Ста-
рая Русса» (лечат здешними минводами).

Путешествуем по России

ВАЛДАЙ: 
ВСЕ ТОЛЬКО 
НАЧИНАЕТСЯ?

Из Москвы мы с фото-
кором Артемом Килькиным 
выехали на машине с утра в 
пятницу. Маршрут наметили 
заранее. Хотелось попробо-
вать за одни выходные охва-
тить три самых красивых 
озера на расстоянии одного 
автомобильного перехода от 
Москвы.

По дороге заскочили в 
Тверь, до Валдая добрались 
в сумерках. Заселились в 
гостиницу. Лучшая в городе, 
к слову, имеет скромные три 
звезды.

- Зато это бывший «Инту-
рист», - доверительно сооб-
щил охранник.

Очень хотелось есть. На 
часах - 20.30. В ресторане 
отеля нам сообщили, что 
еда кончилась, «но в горо-
де есть много кафе». Поис-
кали на картах - полдесятка 
заведений, работающих до 
22.00 - 23.00. А дальше мы 
носились по центру неболь-
шого городка кругами, то и 
дело сталкиваясь с другими 
голодными туристами.

- Я уже кухню отпустил! - 
добродушно сообщил муж-
чина, курящий у входа одно-
го из кафе.

- Но у вас на вывеске на-
писано, что вы еще полтора 
часа работаете!

Ложась спать голодным, 
вдруг вспомнил «Собаку 
Баскервилей»: «Дети мои, 
заклинаю: остерегайтесь вы-
ходить на болото в ночное 
время…» Это я про Валдай 
так думал: ну как можно ре-
комендовать город, когда 
тут запоздавших путников 
не кормят?!

УТРО ВЕЧЕРА 
МУДРЕНЕЕ

Но утром после завтрака, 
когда засияло солнце, жизнь 
сразу наладилась. Пугавшие 
нас накануне обшарпанные 
дома в центре никуда не 
делись, но помимо них на-

шлись и те, что уже прош-
ли реконструкцию. Стоят, 
красивые, в районе площади 
Свободы, создают антураж 
уездного милого города, в 
котором первыми на Руси 
запатентовали поддужные 
колокольчики и отливали 
их без счету сразу на девя-
ти заводах. Яркие букеты 
многолетников на клумбах. 
Симпатичный Троицкий храм 
XVIII века. Но главное, ко-
нечно, озеро, которое рас-
пахивается перед тобой с 
уютной набережной!

А уж когда мы добрались 
до стоящего на острове 
Иверского монастыря… Это 
один из трех монастырей, 
которые патриарх Никон в 
середине XVII века решил 
возвести в России по образу 
христианских святынь. Гово-
рят, по окончании стройки 
Никон освятил озеро Валдай 
и назвал его Святым. Место 
действительно невероятное, 
успокаивающее.

Стоимость номера в го-
стинице: от 2200 рублей.

Средний чек в кафе: 
500 рублей на человека.

Что еще посмотреть: 
Музей колоколов, Музей 
уездного города.

Александр РОГОЗА

Корреспондент «КП» 
отправился на машине через 
Валдай, Селигер и Ильмень, 
чтобы оценить туристическую 
инфраструктуру.

Красавица чомга наматывала кру-
ги вокруг причала. В хороводе крякв 
ее сразу было видно - рыжие щечки, 
два пучка длинных черных перьев на 
голове, похожих на уши. И вдруг она 
резко ушла вниз, ко дну. Птица-стрела 
плыла на глубине двух метров или ни-
же, но ее было прекрасно видно. Еще 
ниже можно было в деталях разглядеть 
водоросли и камни на дне. Я такой 
чистой и прозрачной воды никогда в 
жизни не видал!

И вид отсюда, с пирса, был просто 

нереальный. Открыточный: безгра-
ничное небо в отражении озера. А на 
другом берегу, где полоска изумруд-
ного леса, на передний план выплы-
вали колокольни и храмы старинного 
монастыря.

- Это еще не другой берег. Это 
остров, - на всякий случай уточнил 
стоящий рядом мужчина жене, кото-
рая пыталась сфотографировать это 
все на телефон.

Она хмурилась: бездушной технике 
все никак не удавалось снять ту же 
красоту, что сейчас видели мы. На 
снимках вся магия куда-то исчезала.

Таким перед нами предстал Вал-
дай…

Впрочем, я немного забегаю вперед. 
На самом деле наше первое знаком-
ство с одноименным городом на озере 
было просто ужасным.
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Москва

Тверь 

Валдай 

Осташков

Старая РуссаРетлё

Новгород Наш маршрут:
Москва - Тверь (190 км), 
Тверь - Валдай (220 км), 
Валдай - Осташков (190 км), 
Осташков - Старая Русса (210 км), 
Старая Русса - Ретлё (30 км), 
Ретлё - Новгород (75 км), 
Новгород - Москва (570 км).1

1

2

2

3

3

ОЗЕРА

Валдайское Ильмень Селигер

Все самые 
интересные места 

родной страны - 
в проекте «Отдых 
в России» на сайте

РЫБАЧИТЬ 
И ЛЮБОВАТЬСЯ

Спросили у навигатора, 
как быстрее ехать до города 
Осташкова, самого крупного 
на Селигере. Он показал два 
варианта: 190 км и 250. Вы-
брали 190. На свою голову. 
Половина пути, до Демянска, 
была вполне себе. А дальше - 
гребенка вперемежку с грун-
товкой. Так что настоятельный 
совет: если решитесь махнуть 
с Валдая на Селигер, лучше 
все-таки выбрать длинный путь 
с дорогой поприличнее - через 
Торжок.

- Селигер больше и глубже, 
чем Валдай, а еще не является 
нацпарком, поэтому здесь раз-
решено ходить на моторке,  - 
поучал нас мужик в «Ниве» с 
катером на прицепе, которого 
мы встретили в одном из тран-
зитных сел.

Если нет своей лодки, всег-
да можно ангажировать у 
местных (берут от 2 тысяч в 
сутки). А за отдельную плату 
еще и места хорошие пока-
зать могут.

С рыбным репертуаром Се-
лигера знакомимся на въезде 

в Осташков. Некоторые тор-
говки божатся, что вся линей-
ка горячего копчения - исклю-
чительно местная. Но это не 
так. Например, сома и угря 
здесь нет. Зато по-прежнему 
много леща, сига, линя, щуки. 
Мы взяли на пробу судака (вы-
тянул на 600 руб.) и он был 
просто божественен!

Убив полдня на ужасную до-
рогу, мы город даже толком 
не посмотрели. Есть краси-
вые Воскресенский собор и 
Богородицкий женский мо-
настырь. При этом в старом 
городе (Осташков тоже был 
местом купеческим) несколь-
ко заброшенных городских 
усадеб, оставляющих печаль-
ное впечатление. Но красавец 
Селигер, по которому вас за 
тысячу рублей покатают на 
небольшом теплоходике, все 
неудобства окупает.

Стоимость номера в го-
стинице: от 2800 рублей.

Средний чек в кафе: 
500 рублей на человека.

Что еще посмотреть: мо-
настырь Нило-Столобенская 
пустынь, Осташковский крае-
ведческий музей.

Валдай - озеро  Валдай - озеро  
с невероятно с невероятно 
чистой водой.  чистой водой.  

По легенде,  По легенде,  
в XVII веке  в XVII веке  

его освятил его освятил 
патриарх Никон.патриарх Никон.

Вождение за три озераВождение за три озера

СЕЛИГЕР: 

12.09.2024
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Алексей ВОЛОДИХИН, агроном.Алексей ВОЛОДИХИН, агроном.

«Мой урожай» -  
телеграм-канал 
«Комсомолки» 

для увлеченных дачников, 
заядлых садоводов, 

азартных огородников 
и вдохновенных 

цветоводов

В чем отличие
Цикл развития обычной малины за-

нимает 2 года. В первый сезон нарас-
тают однолетние побеги. На второй 
год на них появляются боковые плодо-
вые веточки, на которых, собственно, 
и формируется урожай. Созревает он 
разом, как правило, в июле.

Ремонтантная малина образует 
плодовые веточки на главных побе-
гах уже в первый год, следовательно, 
и урожай созревает в первый сезон. 
Причем позже, чем у обычных со-
ртов, в августе - сентябре, что по-
зволяет продлить срок потребления 
ягоды.

Посадка
Место. Ремонтантная малина любит осве-

щенные места. В тени сроки созревания 
сдвигаются на более поздние, а у некото-
рых сортов урожая вообще может не быть.

Почвы. Такие сорта малины предпочи-
тают легкие или средние плотности почвы, 
лучше суглинки с хорошей влагоемкостью 
и большим запасом гумуса.

Ремонтантную малину лучше выращивать 
рядами. Для посадки копают 
траншеи шириной 50 см и та-
кой же глубины. Поскольку эта 
культура очень требовательна 
к плодородию, в траншеи ре-
комендуется внести 2 ведра 
перегноя или компоста, по 
1 стакану суперфосфата и суль-
фата калия. Удобрения нужно 
перемешать с почвой, которую 
вынули из траншеи.

После этого можно высажи-
вать саженцы. Те, что с голыми 
корнями - в середине апреля или 
в середине октября, а с закры-
той корневой системой, то есть 
в контейнерах, - в течение всего 
теплого сезона, с середины вес-
ны до середины осени.

Оптимальная схема посад-
ки: между рядами - 1,5 - 1,8 м, 
в ряду - 50 - 60 см.

Уход
Ремонтантная малина довольно требо-

вательна к уходу, чтобы получать большие 

урожаи, важно соблюдать все условия.

Полив. Малину, и ремонтантные сорта 

не исключение, на плодородных влаго-

емких почвах в нормальное по осадкам 

лето достаточно полить 2 раза за лето - 

во время созревания урожая и осенью, в 

октябре - это так называемый влагозаряд-

ковый полив, который помогает растениям 

лучше перезимовать.

На сухих песчаных почвах, а также в 

знойное засушливое лето ремонтантную 

малину желательно поливать чаще - в на-

чале июня, начале июля, начале августа и 

начале сентября. Поливать нужно обильно, 

чтобы почва промокла на глубину 20 см.

Подкормки. За сезон ремонтантную 

малину достаточно подкормить 2 раза. 

Первый - в середине апреля (на следующий 

год после посадки и далее) - 3 ст. ложки 

мочевины на 1 погонный метр, удобре-

ние вносят поверхностно, после чего за-

делывают граблями в почву. 

Второй - в последних чис-

лах октября - 1/2 ведра 

перегноя на 1 погон-

ный метр - нужно 
равномерно рас-
сыпать удобре-
ние поверх почвы.

Обрезка
Обрезка ремонтантной малины 

зависит от способа ее выращи-
вания.

Например, такие сорта, как Про-
гресс и Жар-птица, наибольший 
урожай дают летом, а повторный, 
осенью, не очень большой. Поэ-
тому их однолетние побеги луч-
ше оставлять на зиму - в первый 
год они дадут немного ягод, зато 
будущим летом расстараются. А 
осенью второго года их вырезают.

А вот, например, Бабье лето да-
ет основной урожай на побегах 
текущего года, то есть в конце 
лета - осенью. А на будущее лето 
с этих кустов ягод очень мало. При 
этом ремонтантные сорта малины 
часто плохо переносят морозы, их 
рекомендуют укрывать на зиму, а 
это тот случай, когда овчинка вы-
делки не стоит. У таких сортов при-
нято вырезать в зиму все стебли.

Весной, когда начнут отрас-
тать новые побеги, на каждом 
погонном метре полосы остав-
ляют 5 - 15 самых сильных, все 

слабые вырезают. Осенью 
собирают урожай, снова 

вырезают все побеги, 
и так каждый год.

Как размножить
Самый простой вариант - корневой порос-

лью. Достаточно ранней весной, как только 
из земли начнут отрастать новые побеги, вы-
копать необходимое количество растений с 
комом земли и пересадить на новое место.

Однако не все сорта ремонтантной малины 
охотно дают поросль. В этом случае кусты 
придется простимулировать.

Выкопать главный побег. Делают это 
осенью или ранней весной. Корни главно-
го стебля подрезают с 4 сторон лопатой 
на расстоянии 10 - 15 см от куста, после 
чего растение аккуратно вынимают, а яму 
засыпают землей.

После этой операции на оставшихся в по-
чве корнях активизируются спящие почки, и 
за лето отрастет порядка 20 новых побегов. 
Осенью их надо будет выкопать и рассадить.

Нарезать черенков из корневищ. Опти-
мальное время для этого  - поздняя осень. 
Куст выкапывают с большим комом земли. 
Почву отряхивают, чтобы было видно все 
корни. Затем выбирают корневища диаме-
тром не менее 1,5 мм и нарезают их на 
кусочки длиной 7 - 10 см. И тут же сажают 
на заранее запланированную плантацию в 
борозды глубиной 2 - 3 см. Участок хорошо 
поливают и набрасывают поверх него ботву 
или хвойный лапник, чтобы зимой почва не 
сильно промерзала.

Весной, как только сойдет снег, защиту 
снимают. И накрывают грядку на 2 недели 
полиэтиленовой пленкой.

Когда появятся зеленые побеги, их… вы-
резают вровень с землей. Дело в том, что 
из спящих почек прорастает обычно одна 
самая сильная. А все остальные она глушит. 
А если первый побег удалить, из корневища 
вскоре отрастут новые, и их будет много.

К осени растения, выращенные из корне-
вищ, вырастут до стандартных размеров. А 
на будущий год дадут урожай.

Лучшие сорта
Сорта ремонтантной малины были вы-

ведены селекционерами более 200 лет 
назад. В России первый такой сорт 
под названием Прогресс вывел наш 
прославленный селекционер Иван Ми-
чурин. С тех пор сортов стало больше, 

урожайность выросла, и по вкусо-
вым качествам многие из них 
тоже на высоте.

Ремонтантные сорта ма-
лины по срокам созревания 
условно делятся на 3 группы.
Ранние. Они начинают со-

зревать в первой декаде авгу-
ста. Сюда относятся Абрикосовая 
(с желтыми ягодами), Бриллиантовая, 
Евразия.

Среднеспелые. У них ягоды начи-
нают спеть со второй декады августа. 
Среди сортов этой группы - Бабье ле-
то, Жар-птица, Рубиновое ожерелье, 
Золотая осень (с желтыми ягодами), 
Элегантная.

Поздние. У этих сортов созре-
вание урожая начинается с третьей декады 
августа. Сюда относятся Бабье лето 2, Брян-
ское диво, Августина, Геракл.

Ягоды  Ягоды  
на таких на таких 

растениях растениях 
созревают  созревают  
до осени.до осени.

Ремонтантная малина Ремонтантная малина 
нас к себе манила...нас к себе манила...Малину любят многие - это од-

на из самых вкусных и ароматных 
ягод в наших садах. Вот только 
сезон ее недолог - она созревает, 
как правило, в июле, и на этом все. 
А вот ремонтантная малина хо-
роша тем, что дает урожай дли-
тельное время, порой до глубокой 
осени. Именно поэтому в народе ее 
часто называют долгоиграющей.

Шотландский методЕго обычно используют для размножения очень ценных сортов.Первоначальный ход работы в этом случае такой же, как и в предыдущем способе, - куст выкапывают, нарезают черенки. Но об-ратно в землю их не зарывают - если будут очень сильные морозы, они могут погибнуть. А сорт-то ценный! Поэтому черенки помещают в деревянные ящики и перекладывают свежим мхом (лучше сфагну-мом, но подойдет и любой другой). Ящики убирают на зиму в подвал. Температура там должна быть 2 - 4 °C.Высаживают корневые черенки в конце марта - начале апреля.

Малиной 
можно 

лакомиться 
до глубокой 

осени.
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Егор АРЕФЬЕВ

Егор Летов умер в 2008 
году. Ему было 43. Но он по-
прежнему жив, как Виктор 
Цой. Его песни до сих пор зву-
чат в современных фильмах. 
Его именем всерьез собирались 
назвать аэропорт в Омске. 
Ему вот-вот поставят па-
мятник.

Рэперы то и дело жонгли-
руют кусками песен «Граж-
данской обороны». Футболки 
с его портретами и цитатами 
продают вагонами. Последний 
концерт Летова показывали 
в кино. За деньги. Наберите 
в поиске имя «Чейз Винтерс» 
и увидите, как черный парень 
из Бруклина без акцента поет 
песни Егора. Омский симфо-
нический оркестр исполняет 
его хиты. По его творчеству 
защищена кандидатская.

До нас только сейчас начали 
долетать осколки этого Ве-
ликого Омского метеорита.

ИНТЕЛЛИГЕНТНЫЙ 
ХИППИ

Пару десятков лет назад 
о почитании его таланта не 
было и речи. Летова счита-
ли маргинальным певцом 
околесицы, проповедником 
анархии. Предводителем 
люмпенов и пэтэушников, 
отбросом общества.

Слово punk пришло к нам из 
Англии, где группа Sex Pistols 
в середине 1970-х родила но-
вую социально-музыкальную 
религию. Культуру, под-
стрекающую делать все не-
правильно, назло и поперек. 
Волна накрыла Европу и 
США; добралась и до СССР, 
где появились панк-группы, 
играющие по западным ле-
калам. Но русский панк явил 
именно Егор Летов. Юроди-
вый и внемейнстримный му-
зыкант, отрицавший успех, 
амбиции и прочий тлен (звал 
это все словом «гамазня»). 
Его панк-рок был живейшим 
примером неофольклора ре-
волюционного толка. Пан-
ковский драйв, расхристан-
ность и шаманизм он изящно 
замешал с поэтикой обэриу-
тов, евангельскими мотива-
ми и блаженностью, ведь сам 
был сугубо тихим человеком. 
Интеллигентным хиппи. Ни-
чего деструктивного, как мо-
жет показаться, в его песнях 
не было.

Летов - один из немногих 
русских музыкантов, кому 
удалось изобрести свой по-
этический язык (в этом ря-
ду Курехин и Башлачев). Он 
мастерил откровения. Слое-

ный пирог его стихов иногда 
выглядит абсурдно, зачастую 
состоит из оксюморонов, но 
тем прекрасен и уникален.

ДЯДЕЧКА НА СТУЛЕ
Благодаря уникальному 

стилю и звериной энергии 
Летов стал могучим народ-
ным героем. При этом кра-
сочных шоу он не давал. 
Дядечка в толстых очках и с 
засаленными волосами про-
сто садился на стул и два часа 
играл на акустической гита-
ре, глядя вниз в одну точку. И 
энергия, исходившая от него, 
раздвигала рамки допусти-
мого. Во время концертов 
Летова в ДК и вокруг царил 
истовый хаос: люди угоняли 
трамваи, катались на кры-
шах автомобилей, зал бился 
в синхронных конвульсиях. 
Это было экстатическое на-

родное безумие от густого 
тока Егора.

- Игорь (настоящее имя 
Летова) называл поклонни-
ков «завертками» (самокрут-
ками), - объяснял «КП» сак-
софонист Сергей Летов, брат 
музыканта. - В определенной 
степени он о них заботился: 

когда я импровизировал на 
саксофоне, а не играл усто-
явшиеся проигрыши, то Игорь 
замечал мне, что слушатели 
ждут другого, знакомого, не-
хорошо их «обламывать». А я 
ему отвечал, что приглашать 
меня играть с «Гражданской 
обороной» - это и значит их 

«обламывать» и расстраи-
вать.

РОДНОЙ ДЛЯ ОКРАИН
Его творчество было идей-

ным, но совсем не идеоло-
гическим. Летов называл 
себя советским национали-
стом, а развал СССР оценил 
так: «Было ощущение, будто 
нас всех на... (обманули)». 
Он не сутяжничал и не на-
делял надменно государство 
морально-нравственными 
функциями. Он просто пел 
«убей в себе государство» - 
и до конца непонятно, это 
ирония, насмешка над дем-

шизой, разбушевавшейся в 
окаянные для страны дни, 
или искренний призыв по-
прощаться с иллюзиями. Но 
уж явно не месть «кроваво-
му совку» за принудительную 
психушку, где его обкалы-
вали нейролептиками. Как 
настоящий левак, Егор не 
требовал и не ждал от госу-
дарства ничего.

И конечно, первый русский 
панк Летов был глубоко ре-
лигиозен, часто цитировал 
Апокалипсис и фрагменты 
Евангелия. А в последних трех 
альбомах («Долгая счастливая 
жизнь», «Реанимация» и «За-
чем снятся сны?») и вовсе не-
прикрыто проповедовал.

Неумение спекулировать, 
юродивость, отрешенность, 
прометейство, виртуозная 
поэтичность языка и мыш-
ление бурчащего подростка 
даже в весьма взрослом воз-
расте - вот что отличает Ле-
това от современных поэтов 
лайка и репоста. Он не стре-
мился продать аудитории 
то, что ей нравится, - в наше 
время представить себе такое 
сложно.

Так человек без образова-
ния стал социокультурным 
феноменом. При всей глу-
бине и новаторстве этот си-
биряк оставался родным для 
всей «поганой молодежи» с 
окраин страны. Его рокот 
раздавался из самого есте-
ства человеческого.

Его заскорузло любили.
По нему освинело горева-

ли.
И да, самое главное: пласт-

массовый мир и правда по-
бедил.

Негромкая дата 

САМ О СЕБЕ
 «...Мне показали четыре ос-

новных аккорда. На них до сих пор 
и играю, других не выучил. Как-то 
не возникло нужды».
 «Любовь, по-моему, вещь 

страшноватая. Все настоящее 
страшновато».
 «Я не понимаю, как без веры 

и надежды можно что-либо во-
обще делать - хотя бы и гвозди 
забивать».
 «Я свое творчество объяснять 

не могу».
 «Праздник необходим. А ес-

ли этого праздника нет, то эта 
жизнь - она [нафиг] не нужна во-
обще».
 «Нечто, что являет собой че-

ловек, - это как аквариум с рыб-
ками, который находится внутри 
океана. А при смерти он ломает-
ся. Он все равно там остается, но 
у него уже нет рамок»
 «Трудно быть богом. Не уме-

ешь - не берись».
(Из интервью разных лет.)

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

«Такое под силу только гениям»

Егор ЛЕТОВ:

Человек - как аквариум с рыбками 
в океане. При смерти он ломается, 
но все равно остается -  
просто уже без рамок

ДОСЛОВНО
Пластмассовый мир

 победил,
Макет оказался сильней.
Последний кораблик остыл,
Последний фонарик устал,
А в горле сопят комья

 воспоминаний.
 
О, моя оборона!
Солнечный зайчик 
стеклянного глаза!
О, моя оборона!
Траурный мячик нелепого

 мира!
Траурный мячик дешевого

 мира!
 
Пластмассовый мир 

победил.
Ликует картонный

 набат -
Кому нужен ломтик

 июльского неба?
(«Гражданская оборона», 

из альбома «Здорово  
и вечно», 1989.)

10 сентября 10 сентября 
исполнилось 60 лет исполнилось 60 лет 
со дня рождения поэта со дня рождения поэта 
и музыканта, чье место и музыканта, чье место 
в истории русской в истории русской 
культуры нам только культуры нам только 
предстоит оценить.предстоит оценить.

Никакого диплома у него не было, 
из ПТУ его выгнали. Не имея формального 
образования, он стал социокультурным 
феноменом, перепахавшим целое поколение.
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Татьяна  
 Брухунова

Татьяна вместе с мужем Евге-
нием Петросяном и детьми сей-
час отдыхает в Сочи. Каждый 
день модница демонстрирует 
новые образы. Мне особенно 
понравился ее образ в голубом 
платье с апельсинами. Прита-

ленный фасон с юбкой ниже 
колена идеально подходит 
молодой супруге юмориста. 

Жизнерадостное платье Та-
тьяна дополнила голубыми 
босоножками. А заверши-
ла образ с помощью со-
ломенной шляпки. Полу-
чилось кокетливо.

На стиле

Ольга Бузова
Платье с лифом в виде огромной розы 

в оттенке дерзкой фуксии очень идет за-
горелой Бузовой. Наряд звезда дополнила 
клатчем, тоже в виде розы. Плюс серьги и 
шейное украшение с цветами. В целом все 
красиво. Но с цветами явный перебор. 
Я бы оставила украшения, а клатч бы 
заменила на обычную «таблетку».

Анна Заворотнюк
Кожаное платье-футляр с высоким воро-

том подчеркнуло точеную фигуру. Эффект-
ный наряд темно-шоколадного оттенка 
блогер дополнила трендовыми мюлями 
на каблуке и темной сумкой в тон. За-
вершающие штрихи - солнцезащитные 
очки и тугой хвост. Этот образ я бы 
сама с удовольствием повторила.

 
Алена Водонаева
На отдыхе в Бодруме Алена не 

уставала демонстрировать построй-
невшую фигуру. Так, во время пока-
тушек на яхте журналистка и блогер 
примерила сексуальный пляжный ко-
стюм с принтом зебры. Благодаря 
комплекту из топа и юбки с раз-
резами Водонаева показала и пло-
ский живот, и стройные длинные 
ноги. «Зебровый» образ звезда 
дополнила крупными серьгами 
с таким же принтом.

Ксения 
Собчак

Ксения примерила пла-
тье от российского брен-
да Say No More. Наряд с 
буфами уже выгуливали 
Лена Перминова, Карина 

Нигай и Лерчек. На отдыхе 
похудевшая Собчак наде-
ла сексуальное платье 
с казаками, плетеной 
сумкой и соломенной 
шляпой. Получился 
красивый образ в 
стиле бохо (свобод-
ная одежда из на-
туральных тканей 
в стиле 60 - 70-х, 
в эстетике хиппи 

и т. п. - Ред.).

 

Екатерина 
Варнава

Варнава всеми способами подо-

гревает интерес к своему новому 

шоу Drama Queen. А уж с такими 

длинными и стройными ногами, 

как у Екатерины, это несложно. 

Тот случай, когда с фигурой в 

самом деле повезло. Боди с 

рукавами-фонариками актриса 

сочетала с изящными лодочками 

и соломенной шляпой. Плюс ин-

тересное колье и серьги-кольца. 

Кстати, если все-таки надеть 

юбку, например фасона баллон, 

то так вполне можно отправить-

ся на ужин.

Актуальные 
тенденции 
из мира моды, 
рекомендации 
по подбору 
гардероба и советы 
стилиста - в разделе 
«Женские секреты» 
на сайте  
KP.RU/WOMAN/MODA

Алсу
После развода Алсу буквально сия-

ет. В Сочи, куда певица прилетала на 
«Новую волну», она выгуляла чер-
ный костюм, украшенный камнями, 
которые красиво переливались 
как днем, так и вечером. Образ 
звезда дополнила не менее бле-
стящими мюлями. Плюс серь-
ги и многочислен-
ные браслеты. 
Получилось 
д о р о г о -
богато.

Если начало сентября радует вас летним теплом - значит, Если начало сентября радует вас летним теплом - значит, 
еще есть время выгулять яркие и открытые наряды.еще есть время выгулять яркие и открытые наряды.

Уж небо осенью дышало...  Уж небо осенью дышало...  
Но солнышко еще блистало!Но солнышко еще блистало!

Образы звезд Образы звезд 
комментирует комментирует 
журналист «КП», журналист «КП», 
стилист Ольга Родина.стилист Ольга Родина.
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Ольга РОДИНА

Шоумен рассказал о свадьбе, 
новой должности и желании 
снова стать отцом.

Этот год стал для Гарика Харламо-
ва богатым на события во всех сферах 
жизни. В мае 43-летний шоумен же-
нился на 31-летней актрисе Катерине 
Ковальчук после нескольких лет от-
ношений. А уже летом Гарик вступил 
в новую должность креативного про-
дюсера Comedy Club на ТНТ. Причем 
Бульдогу доверили делать юбилейный, 
20-й сезон. В интервью Гарик расска-
зал об ответственном назначении, а 
также поделился, как его жизнь по-
менялась с появлением в ней любимой 
женщины.

«САМЫЙ  
ЛЕНИВЫЙ ТРУДОГОЛИК ШОУ-
БИЗНЕСА»

- Гарик, насколько неожиданной 
для вас стала должность креативного 
продюсера на ТНТ?

- Когда начальство пришло ко мне 
с этими новостями, то для меня это 
действительно было не очень ожи-
даемо, но приятно. Мне доверили 
сделать юбилейный сезон Comedy 
Club. То, что зритель увидит в сентя-
бре, будет кардинально отличаться от 
всего того, что выходило за последние 
годы. Задача совершенно непростая, 
и мне пришлось даже немного изме-
нить образ жизни. Я узнал, что такое 
утро, что такое совещания… Теперь 
я понимаю, что продюсер - это не 
просто какая-то регалия, а большая 
сложная история, ответственность и 
даже своего рода бремя.

- Ваши коллеги рассказывали о том, 
что для вас приехать на съемки утром - 
это что-то из разряда фантастики. На-
сколько сложно было перестраиваться?

- Я не перестроился, потому что 
в  3 года что-то менять в себе край-
не сложно. Но я героически с этим 
справляюсь, скажем так. То есть для 
меня появились новые мельницы, с 
которыми я сражаюсь, как Дон Ки-
хот, - борясь и превозмогая себя, пы-
таясь поднять себя с утра и понять, 
что происходит. Я вообще самый ле-
нивый трудоголик, как мне кажется, 
в нашем шоу-бизнесе. Мне, как глу-
бокой сове, проще работать ночью, 
когда нет пробок, бесконечных СМС 
и звонков и ничего не отвлекает.

- А самые ранние совещания в какое 
время у вас проходят?

- Ну вот недавно у нас в 10 утра слу-
чилось. Я, безусловно, опоздал, но 
всего минут на 10. Но проблема даже 
не в этом, а в том, что первые 20 - 30 
минут я вообще не соображаю, что 
происходит. И получается бессмыс-
ленная история. Больше таких экс-
периментов мы не проводили. Теперь 
совещания начинаются во второй по-
ловине дня исключительно.

- С появлением новой должности вы 
почувствовали какую-то важность, 
статус?

- В силу того что я начал играть 
в КВН в 1998 году - а это прошлое 
столетие прошлого тысячелетия, - то 
свои медные трубы и звездную бо-
лезнь я прошел. Поэтому назначе-
ние меня на роль продюсера никак 
не сказалось на моей важности - я 
как был в шортах и бейсболках, так 
и хожу. Я бы сказал, что новая долж-
ность доставила больше волнений 
и ответственности. Но, разумеется, 

я не один все тащу, у нас есть боль-
шая компания замечательных ребят. 
Кого-то вы увидите в кадре, а кто-
то останется за ним. Все работают на 
результат. Паша Воля, Демис (Кари-
бидис), Марина (Кравец) и Батруха - 
каждый вносит что-то свое, чтобы мы 
получили новый продукт.

- Что вы думаете о современном юмо-
ре?

- Я думаю, что он прекрасно эво-
люционирует. В 90-е годы КВН был 
единственной альтернативой, где 
молодой человек мог себя проявить. 
Что еще было? «Аншлаг», но туда 
попадали уже матерые юмористы. 
Потом «Городок» - совершенно от-
дельная передача, туда не попадешь. 
И альтернатив КВН в принципе не 
существовало, пока в 2003-м не на-
чался клубный Comedy, а в 2005-м 
не вышла и телевизионная версия. 
То есть у огромного количества юмо-
ристов появилась возможность про-
явить себя индивидуально. Сейчас же 
существует миллиард самых разных 
передач и в интернете, и на ТВ, где 
можно увидеть весь спектр юмора.

- Лично вас можно обидеть шуткой? 
Например, оскорбительной?

- Если юморист не может подшу-
тить в первую очередь над собой, я 
считаю, что у него нет индульгенции 
шутить над другими. Про мою толсто-
ту ленивый не пошутил! И что? Про 
мои разводы тоже миллиард всего. 
Вон «Прожарка» 18+ недавно вышла. 
Меня там как только не песочили! Но 
я-то понимаю, что это юмористиче-
ская история, а завтра я их пропесочу. 
В этом и есть какое-то творчество, 
драйв. А если на все обижаться - ну 
будешь обиженный и седой ходить 
через пять лет. А на обиженных воду 
возят. Что это дает-то? Что, мне те-
перь драться с Бебуришвили за то, что 
он пошутил, что я жирный? Ну бред 
какой-то. Я вырос во дворе, и у меня 
соответствующее воспитание. Мы все 
гуляли, общались и подсмеивались 
друг над другом. Ну как не пошутить 
над какими-то слабостями? Поэтому 
меня очень сложно обидеть шуткой 
именно.

«У ДОЧКИ ВЕЛИКОЛЕПНОЕ  
ЧУВСТВО ЮМОРА»

- Гарик, вашей дочке Насте уже 10 лет. 
Как она реагирует на ваш юмор?

- К моему счастью, наверное, она не 
очень любит Comedy Club, потому что 
это взрослая передача, с ограничением 
по возрасту 18+. А Настя в свои 10 лет 
фанат «Лунтика», она обожает играть 
в Roblox. При этом она прекрасно по-
нимает, что папа юморист. У нее, кста-
ти, великолепное чувство юмора.

- О! А у вас есть общие любимые шутки 
с дочкой?

- Она меня подкалывает постоян-
но. Вот недавно мы ездили в парк раз-
влечений «Остров Мечты» кататься 
на аттракционах, и вот там я привлек 
большое внимание у народа - люди 
подходили, фотографировались. Мне, 
конечно, тяжеловато даются такие вы-
лазки. Потом в какой-то момент она 
ушла на аттракцион, ко мне все так же 
подходили, а потом все вроде успоко-
илось, и я пошел купить воды. А дочь 
подбежала сзади и, практически сдирая 
с меня футболку, прокричала: «А мож-
но сфотографироваться?» Я поворачи-
ваюсь - а там Настя. Мы смеялись в го-
лос, что она стала пародировать людей, 
которые хотят получить автограф. По-
том она еще забегала вперед, проходила 
мимо меня и говорила: «Смотрите, это 
Харламов Гарик!» То есть она стала 
пародировать людей, которые берут у 
меня автограф. Она веселая. У нее это 
как будто врожденное.

- От вас, наверное…
- У нее и мама прекрасная и талант-

ливая актриса, чего уж там говорить-то! 
В этом плане у Насти генетика замеча-
тельная с обеих сторон. Надо сказать, 
что для 10-летней девочки у нее очень 
веселое чувство юмора. Она может рас-
смешить взрослых, а это показатель.

- Настя выберет какую-то творческую 
стезю в будущем? Или пока непонятно?

- Пока непонятно, потому что все 
меняется очень быстро. Ребенок рас-
тет. Каждый год по-разному: нравятся 
разные блюда, цвета. Например, Настя 
изначально любила желтый, сейчас обо-
жает зеленый. Плюс мы же входим в пе-
риод непростого подросткового возрас-

та. Там и мальчики, и прочее. Поэто му 
сложно сказать, кем она в итоге станет. 
Но мы примем любое ее решение - за-
хочет стать мотористкой, значит, будет.

- В наше время дети часто матерятся. 
Иногда в этом даже обвиняют комиков, 
которые в эфире используют ненорма-
тивную лексику. У вас лично бывает так, 
что проскакивает какое-то слово в при-
сутствии дочки?

- Мы никогда не ругаемся матом до-
ма. Конечно, мама Кристина не позво-
ляет делать это при дочке, и, естествен-
но, у меня в доме этого не происходит. 
А в том, что дети сейчас матерятся, 
виноваты не передачи Comedy Club 
и какие-то другие, которые выходят 
с ограничениями для просмотра, не ин-
тернет, который они шерстят с утра 
до ночи, а только родители. Если ма-
ма и папа сами матерятся или никак 
не фильтруют речь детей, то мы полу-
чаем, что имеем.

«УЖЕ ХОЧЕТСЯ  
ЕЩЕ ДЕТЕЙ»

- С годами сложно нарушать привыч-
ный уклад вещей. Не страшно вам было 
вступать в новые отношения?

- А что тут страшного? Наоборот, сча-
стье. Что, бобылем ходить до конца 
дней? Вообще не хочется. А одному 
остаться страшно. Сорок три года, уже 
хочется еще детей. Считаю, что есть 
еще время и для нового потомства. По-
этому, конечно, не страшно, наоборот, 
прекрасно и замечательно. Я счастлив!

- Сколько детей хотите? Настя гово-
рит, кого бы хотела - братика или се-
стренку?

- Настюха хочет братьев и сестренок, 
причем с обеих сторон. И это вообще 
нормально. Сколько? Сколько Бог по-
шлет. Работаем над этим.

- Расскажите, как ваша жизнь поме-
нялась с появлением супруги Катерины?

- Да все поменялось. Я Катю очень 
люблю. И это абсолютно взаимно. 
В доме хорошо, чисто. Она замеча-
тельно готовит, очень любит чистоту, 
даже фанатично, что для меня прекрас-
но. Я тоже очень люблю, когда все по 
полочкам и нет бардака. Мы начали 
гулять, чего раньше я не делал. А это 
очень хорошо, ведь мы сидим в поме-
щениях с утра до ночи, что-то пишем, 
снимаем. Катюха говорит: «Все, надо 
гулять, дышать воздухом». Не знаю, 
куда смотреть, каким богам молиться, 
но пока все замечательно. Дай бог, что 
так и будет. 
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Харламов будет делать юбилейный, 20-й сезон Comedy Club.

Гарик Харламов - о жене: Гарик Харламов - о жене: 

Я очень люблю Катю,  
и это взаимно
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7 августа Гарик и Катерина 
провели роскошное 

свадебное торжество.
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Грузинские пчелы, перед 
тем как отдать мед, всегда 
немного торгуются с пасеч-
ником.

Q Q Q
В прошлом месяце я сел 

на 15 суток за хулиган-
ку. Просто хулиганка мне 
очень нравилась, и я взял 
ее вину на себя.

Q Q Q
Мама всплакнула, соби-
рая свое чадо в шко-
лу... На что сын отве-
тил: «Да не реви ты, 
самому тошно...»

Q Q Q
Пришел связист в цер-

ковь молиться.
- Господи, слышишь ли 

ты меня, раз-раз, Госпо-
ди?

Q Q Q
Вот понастроят вам ино-

планетяне всяких пирамид, 
а вы потом басни рассказы-
ваете про египтян каких-то. 
Никакого уважения...

Q Q Q
Увы, в пединституте не 

учат, что самое трудное 
в работе педагога - это 
взаимоотношения с ро-
дителями учеников.

Q Q Q
Сенсация! Российские уче-

ные обнаружили на Марсе 
камень, содержащий надпись 
из слова, составленного из 
трех букв! Правда, они пока 
не знают, как преподнести 
эту новость народу без цен-
зуры...

Q Q Q
Мое любимое воспо-

минание из детства - это 
здоровая спина.
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Ваше 
мнение 
для нас важно!

Звоните нам!

(495) 777-02-82
СПАСИБО, ЧТО КУПИЛИ ЭТОТ НОМЕР!

Если у вас есть: тема для публикации отклики на статью жалобы на доставку

 �  Учредитель, редакция и издатель - АО «Издательский дом «Комсомольская правда».

 �  Автор современной 
версии издания - 
Владимир Николаевич  
СУНГОРКИН.

 �  Главный редактор, 
генеральный директор  
Олеся Вячеславовна 
НОСОВА. 

 �  Шеф-редактор  
Е. САЗОНОВ.

МИСС КУПАЛЬНИК «КП»

Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике  

«Анекдоты»!

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. 
Званая гостья на шабаше. 
7. Ставленник большого на-
чальства. 8. Поэтесса ... 
Рубальская. 9. Кто авторов 
тиражирует? 10. Что такое 
хайбол? 15. Самая миро-
вая кукла. 16. Британский 
актер Клайв ... 17. Святой 
покровитель фестиваля 
с «бегом быков» в испан-
ской Памплоне. 18. Основа 
экранизации. 19. Длитель-
ный ... времени. 22. Осен-
ний у Георгия Данелии. 
23. Мистический статус 
пентаграммы. 25. Какое 
море сделало знаменитым 
капитана пиратов Джека 
Воробья? 26. Защитное 
сияние. 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. По-
вод вымыть. 2. Вертушка 
на «Поле чудес». 3. Преу-
величенное канапе. 4. В 

каком танце закружились 
герои «Диалога у новогод-
ней елки»? 5. Скважина в 
бублике. 6. В какой коме-
дии герой Джима Керри 
буквально проглатывает 
взрывчатку? 11. Какой пря-
ностью древние египтяне 
отпугивали злых духов от 
гробницы фараонов? 12. 
Коньячный бренд из Фран-
ции. 13. Кого для ребенка 
нанимают? 14. ... о невыез-
де. 15. Кто вместе с актри-
сой Хилари Суонк основал 
фонд помощи животным, 
потерявшим хозяев? 17. 
Кто идеей одержим? 18. 
Конус для мороженого. 
20. Чем обувь очерняют? 
21. Что продает оперный 
певец? 24. «Но уж давно 
весь голосистый лес на 
злобный ... стократно ото-
звался». 

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. 
Ведьма. 7. Креатура. 8. Лариса. 9. Издатель. 10. 
Стакан. 15. Барби. 16. Оуэн. 17. Фирмин. 18. Роман. 
19. Период. 22. Марафон. 23. Символ. 25. Карибское. 
26. Аура. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Грязь. 2. Барабан. 3. 
Бутерброд. 4. Вальс. 5. Дырка. 6. «Маска». 11. Тмин. 
12. «Камю». 13. Няня. 14. Подписка. 15. Бэрримор. 
17. Фанатик. 18. Рожок. 20. Вакса. 21. Голос. 24. Лай.

12.09.2024

Фото присылайте  
в «Комсомольскую 

правду»,  
e-mail: miss@kp.ru

Голосуйте  
за понравившуюся вам 

участницу  
на нашем  

сайте KP.RU в разделе  
«Будь стильной с «КП»!

Елизавета 
КАНИЦКАЯ,  

23 года, Москва:
- Я будущий 

психолог, 
занимаюсь 

спортом, люблю 
путешествовать 

и слушать музыку. 

Виктория 
АНДРЕЯНОВА, 

модельер:
- Каким бы  

изобилием цветов  
ни манили нас витрины, 
приверженцы классики 

будут выбирать 
минимализм формы, 

фактуры и цвета.  
И в этой стабильности 
есть свое очарование. 

Посмотрите  
на фарфоровую 
статуэтку Лизу,  
она прекрасна. 

На диване с «Комсомолкой»

Адрес местонахождения: г. Иркутск, ул. Партизанская, 75. Для писем: 664009, г. Иркутск, а/я 194. 
ТЕЛЕФОНЫ: репортерская группа - (3952) 208-008;  

рекламная служба - (3952) 208-004, 208-979; 
отдел распространения и продвижения - (3952) 208-770.

Выпуск подготовлен при участии издателя и региональной редакции Иркутского филиала АО «Издательский дом «Комсомольская правда»
Директор - С.И. ГОЛЬДФАРБ.

Главный редактор «КП» - Иркутск»- Н. Г. ЛЫТКИНА.
E-mаil: natalya.lytkina@phkp.ru

www.irk.kp.ru

Отпечатано на удаленном производственном участке  
АО «Советская Сибирь» в городе Иркутске,  

664043, г. Иркутск, бульвар Рябикова, д. 96, строение 1. 
Ти раж ре гио наль но го вы пус ка - 5000 эк зем п ля ров.

Распространяется в Иркутской области, Республике Бурятия,  
Забайкальском крае и Республике Саха (Якутия)

Рекомендуемая цена - 25 руб.

      ночью            днем

Прогноз погоды на завтра, 13 сентября

Иркутск  +3…+6  +13…+15

Бодайбо  +3…+4 +8…+10

Братск +2…+6 +11…+14

Ербогачен  +6…+7 +9…+11

Тайшет  0…+4 +11…+15

Усть-Илимск  +5…+7 +10…+12

Давление 725 мм рт. ст.
(норма для сентября - 723)
Относительная влажность 
воздуха 44%
(норма для сентября - 71%)
Ветер юго-восточный, 2-3 м/с 
Восход - 06.35          Луна
Закат - 19.23           растет


